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Г О Т О В Ь
С глубоким вниманием 

коммунисты нашего хозяй
ства прочитали речь това
рища Л. И. Брежнева на 
ноябрьском П ленуме Ц К  
КПСС 1981 года. Очень 
правильно сказано: «П ока
мы не научились командо
вать погодой, работу в 
сельском хозяйстве надо 
более ум ело приспосабли
вать к климатическим не
взгодам». Итоги нынешней 
летней страды еще раз 
обращают внимание имен
но на это важное обстоя
тельство. М ы собрали от
личный урожай капусты —

У Р О Ж А Й
с площади 230 гектаров по 
457 центнеров, —  но в то 
же время получили мало 
картофеля. И  дело не толь
ко в погоде. Сейчас, когда 
закладывается урожай
будзгщего года, партком 
сделал ряд практических 
выводов. Прежде всего свои 
усилия направили на по
вышение плодородия: вы
возим больш ее количество 
удобрений на поля, за
нимаемся раскислением
почв. Реш или обновить _ се
мена картофеля и уж е за
везли их из Томского сор
тоучастка и О П Х  им. Б. Н.

З А Г О Д Я
Сидоренко. Сейчас важно 
сохранить их. Партком 
поручил позаботиться об 
этом опытному специалисту 
члену партии В. В. К ирил
лову. Сейчас коммунисты 
готовятся к партийному 
собранию, на котором обсу
дят меры по выполнению 
планов производства ово
щей в свете решений П ле 
нума Ц К  КПСС, усилению 
ответственности коммуни
стов за их реализацию.

А . АЗ АРЕ Н К О , 
секретарь парткома

совхоза «Т ом ь».

Ч Т О Б Ы  НОВОСЕЛИЙ БЫЛО БОЛЬШЕ
Ш Е С Т А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С ССР Д Е С Я Т О Г О  С О З Ы В А

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
Вечером 18 ноября со

стоялось заседание Совета 
Союза.

Бурными, продолж итель
ными аплодисментами де- 
цутаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева, 
Ю. В. Андропова, М. С. 
Горбачева, А . А . Громыко, 
А . II. Кириленко, Д. А . К у 
наева, Г. В. Романова, М . А. 
Суслова, Н. А. Тихонова, 
Д. <К>. Устинова, К. У. Ч ер 
ненко, В. В . Щербицкого, 
Г. А. Алиева, И. Н. Деми- 
чева, Т. Я. Киселева, М. С. 
Соломенцева, И. Б. Капито
нова, Б. И. Долгих.

Председательствующий — 
Председатель Совета Союза 
А . П. Шитиков предоставил 
слово первому секретарю 
Бухарского обкома Компар
тии Узбекистана депутату 
А . К. Каримову.

В последние годы, сказал 
оратор, хлопководство про
чно перешло на рельсы  ме
ханизации. Только в ны 
нешнем году в области ма
шинами собрано около 70 
процентов всего выращ ен
ного урожая. Однако по
требности колхозов и сов
хозов в хлопкоуборочных 
машинах и другой хлопко
водческой технике удовлет
воряются еще не полно
стью. Развитие хлопковод
ства намного опережает 
рост мощностей предприя
тий сельскохозяйственного 
машиностроения. Успеш ная 
реализация планов партии, 
подчеркнул депутат, зави
сит от организованности, 
деловитости, дисциплины, 
от эффективности и каче
ства труда каждого совет
ского человека.

Оператор нефтегазодобы
вающего управления имени 
26 бакинских комиссаров 
объединения «А зн еф ть » де
путат Г. М. Гусейнова со
общила, что коллектив уп 
равления, где она работает, 
успешно выполнил' годовые 
социалистические обяза
тельства. На предприятии 
внедряются новая техника, 
передовые методы труда. 
Напомнив о том, что неф
тяники республики пока 
ещ е в долгу перед страной, 
депутат подчеркнула, что в 

^ текущ ей пятилетке плани
руется освоить ряд новых 
месторождений, улучш ить 
эксплуатацию действую
щ их, укрепить их техниче
скую базу, шире внедрять 
прогрессивные методы по
вышения отдачи пластов.

Председатель Совета М и
нистров Грузинской ССР 
депутат 3. А . Патаридзс

отметил, что за десять ме
сяцев нынешнего года про
изведено сверхплановой
промышленной продукции 
на десятки миллионов руб
лей, дополнительно к зада
нию выработаны сотни ты 
сяч тонн чайного листа, ви
нограда.

Оратор высказал ряд 
критических замечаний в 
адрес некоторых общесоюз
ны х министерств, которые 
неравномерно распределя
ют плановые нагрузки по 
годам, занижают объемы 
производства подведомст
венным предприятиям.

Председатель Президиума 
Верховного Совета М олдав
ской ССР депутат И. П. 
К алин отметил, что ядро 
экономики республики — 
агропромышленный продо
вольственный комплекс.
Вместе с тем ещ е не все 
проблемы функционирова
ния комплекса решены. 
Требуют дальнейшего со
вершенствования экономи
ческие связи между его от
раслями, взаимодействие 
всех звеньев, сбалансиро
ванность планов. Необходи
мы также фундаменталь
ные научные исследования 
по вопросам 1 ровышения 
эффективности агропро- . 
мышленного комплекса.

Директор Литовской
ГР Э С ,,. имени - В. И. Ленина 
депутат П. М. Но рейка от
метил, что в новой пяти
летке особое внимание в 
республике уделяется раз
витию энергетического х о 
зяйства, которое является 
основой для дальнейшего 
подъема экономики и к уль 
туры.

Депутат обратился к ряду 
союзных министерств с 
просьбой обеспечить своев
ременную поставку техно
логического оборудования 
для новостроек. Он под
черкнул, что долгом к ол
лективов всех предприятий 
и отраслей является луч 
шее использование создан
ного производственного по
тенциала, более экономное 
расходование материальных 
и других ресурсов.

Реальность поставленных 
задач, сказал председатель 
Горьковского облисполкома 
депутат В.. И. Семенов, обу
словлена не только потен
циальными возможностями 
растущей материально-тех
нической базы, но и твор
ческой энергией трудящ их
ся, которые подны реши
мости выполнить задания 
пятилетки.

Депутат остановился на 
таких главных заботах 
партийных и советских ор
ганизаций области, как бы 
стрейшее завершение круп
ных строящихся объектов, 
рациональное использова
ние трудовых ресурсов, тес
ное сочетание отраслевого и 
территориального планиро
вания.

В единой братской семье 
советских народов успеш 
но решают масштабные со
циально-экономические за
дачи, выдвинутые X X V I 
съездом КПСС, труженики 
нашей республики, отметил 
Председатель Совета М ини
стров Киргизской ССР де
путат А . Дуйшсев.

Говоря о том, как ус
пешнее и экономнее вопло
тить намеченное в жизнь, 
оратор подчеркнул, что 
труженики республики со
средоточили внимание на 
более эффективном исполь
зовании орошаемых земель, 
вводе в строй новых п ло
щадей. Увеличить продук
цию животноводства, и осо
бенно овцеводства, позво
лит ускоренное развитие 
кормовой базы.

Депутат подробно остано
вился на вопросах наибо
лее полного использования 
пастбищ, дальнейш его
улучш ения условий труда 
и быта животноводов.

Больш ое место в пяти- 
ГЧ-'тнем плане, сказал пер
вый секретарь Новосибир
ского обкома КПСС депу
тат А . П. Филатов, отво
дится Сибири с ее богаты
ми энергетическими и сы
рьевыми ресурсами.

Улучш ению  качества из
делий в немалой степени 
способствуют связи науки 
с производством, продол
ж ал оратор. Сегодня требу
ются машины и механизмы 
еще более высокого класса. 
Следует значительно сокра
тить сроки разработки и 
изготовлений новых образ
цов.

Говоря о необходимости 
создания устойчивого при
тока рабочей силы, депутат 
подчеркнул, что важно 
обеспечить новые кадры 
необходимыми условиями, 
в частности жильем.

Активное участие в пре
образовании деревни, ска
зал депутат М. А . Путилов, 
председатель колхоза «Р о с 
сия» Пермской области, 
принимают трудящ иеся ‘ 
промы ш ленны х центров. 
Ш ефская работа заводов 
стала носить более ц еле
направленный характер.

.Охарактеризовав р езуль
таты хозяйственной дея
тельности колхоза в 'минув

шей пятилетке, оратор ос
тановился на вопросах обе
спечения села техникой. 
Поставляемые плуги, к уль 
тиваторы и сеялки не соот
ветствуют агротехническим 
требованиям.

Только интенсификация 
общественного производст
ва, сказал Председатель 
Совета Министров Латвий
ской ССР депутат Ю. Я. 
Рубэн, может обеспечить 
нам необходимые темпы 
развития экономики и по
вышения благосостояния, 
народа. Курс на интенси
фикацию, лучш ее исполь
зование производственного 
потенциала, повышение 
эффективности капиталь
ны х вложений будет опре
делять в одиннадцатой пя
тилетке и развитие народ
ного хозяйства Латвии.

Труж еники республики, 
подчеркнул оратор, в п ол
ной мере осознают, что 
плановые задания пятилет
ки могут быть реализова
ны при условии повыше
ния уровня хозяйствования 
во всех звеньях, при вы
полнении планов в каждом 
трудовом коллективе.

Первый секретарь Даге
станского обкома КПСС де
путат М.-С. И. Умаханов 
сообщил о мерах, прини
маемых в автономной рес
публике для повышения 
эффективности сельскохо
зяйственных отраслей, в 
частности животноводства. 
Успехи  республики, под
черкнул оратор, стали воз
можными только благодаря 
братской помощи великого 
русского и других народов 
Советской страны.

Депутат остановился на 
ряде проблем, которые, по 
его мнению, нуждаются в 
неотложном решении.

В  свете последовательной 
миролюбивой политики на
шей страны, сказал дирек
тор Уфимского нефтепере
рабатывающего завода де
путат М. И. Ахметшин, 
особое возмущение вызыва
ет курс нового американ
ского руководства, которое, 
намеренно и цинично от
бросив все соглашения и 
договоренности с Совет
ским Союзом, стремится 
добиться военного превос
ходства над нами. Совет
ские парламентарии от 
имени своего народа заяв
ляют: нас никому не запу
гать.

Оратор остановился на 
проблемах развития круп
ного энергонефтехимиче
ского комплекса, созданно
го в Башкирии при брат
ской помощи всех респуб

лик. Нефтепереработчики 
развернули настойчивую 
борьбу за всемерное повы
шение эффективности про
изводства, скорейшее освое
ние вновь вводимых и ин
тенсификацию действую
щ их мощностей.

Затем выступил дирек
тор Института оптики ат
мосферы Сибирского отде
ления А Н  СССР, председа
тель  президиума Томского 
ф илиала Сибирского отде
ления А Н  СССР депутат 
В. Е. Зуев (его выступление 
публикуется на 3-й стр.).

Второй секретарь Ц К  
Компартии Таджикистана 
депутат Ю. И. Полупаров 
отметил, что проекты госу
дарственных планов откры
вают перед республикой но
вые широкие перспективы. 
Однако, заявил депутат, 
порой возникают трудно
сти, вызванные просчетами- 
во внутриотраслевом пла
нировании, последствия ко
торых без помощи союз
ны х министерств мы не в 
состоянии преодолеть. Е 
республике сосредоточено, 
внимание на дальнейшем 
повышении эффективности 
общественного производст
ва, постоянном ускорении 

.темпов роста1 производи
тельности труда на основе 
научно-технического про
гресса и лучш ей его орга
низации, совершенствова
нии системы управления.

Президент Академии на
ук Армянской ССР депутат 
В. А . Амбарцумян подроб
но остановился на пробле
мах качества промы ш лен
ной и сельскохозяйствен
ной продукции, говорил о 
значении передовых науч
ных ч технологий.

На примерах работы ря- 
Йа предприятий Кировака- 
на депутат показал, что од
ним из главных слагаемых 
высокого качества продук
ции является, по его мне
нию, не только совершен
ная технология и четкая 
организация управления, 
но и добросовестность рабо
чих и инженеров, высоко
нравственное отношение 
всех тружеников к вопро
сам производства.

На этом в Совете Союза 
завершилось обсуждение 
проектов государственных 
планов и бюджета страны.

* * *

Величественная Програм
ма мира и труда ■— в цен
тре внимания высшего ор
гана государственной вла
сти нашей страны —  Вер
ховного Совета СССР.

(Окончание иа 3-й стр.)

С большим вниманием 
читал я речь товарища 
Л. И. Брежнева на П лен у
ме Ц К  КПСС. В ней нашли 
выражение все проблемы 
дальнейш его развития на
шей страны. Она прозвуча
ла  как конструктивная и 
комплексная программа со
вершенствования механиз- 

. ма хозяйствования.
Одним из решающих 

участков пятилетки Леонид 
Ильич назвал капитальное 
строительство. Он подчерк
нул, что «именно на пуско
вы х стройках необходима 
обеспечить максимальную 
концентрацию трудовых, 
материальных и финансо
вы х ресурсов,, дать им все, 
что требуется для быстрей
шего ввода в действие».

Ч У В С Т В О

Х О З Я И Н А
В речи на ноябрьском 

П ленум е Ц К КПСС Гене
ральный секретарь нашей 
партии Леонид И льич Бре
жнев обратил серьезное 
внимание на обеспечение 
строжайшего .реж има эко
номии в использовании 
всех видов ресурсов. Он 
призвал «оперативно и 
жестко пресекать бесхо
зяйственность и расточи
тельство». Считаю, что эти 
слова обращены непосред
ственно к нам, народным 
контролерам. Немало в на
ведении порядка зависит 
от настойчивости дозорных, 

К  примеру, провела груп
па рейд по использованию 
металла. И что же выяви
ла? Около десяти тонн про
ката, на производство ко
торого потрачено немало 
средств, разбросано по 
территории, засыпано зем
лей. «К р А З ы », экскаваторы, 
которым после списания 
давно полагалось быть на 
площадке Вторчермета,
все еще стоят на заводских 
задворках. Вперемешку ' с 
металлоломом разбросаны и 
годные для производства 
детали. Это ли  не бесхо
зяйственность!

Виновных мы наказали. 
Порядок наведен. Но удив
ляет вот что: неуж ели без 
подстегивания никак не 
обойтись? Недостатки видят 
многие, но далеко не каж 
дый стремится их устра
нить. А  ведь' без личной 
заинтересованности, без
чувства хозяина не сокра
тятся потери, не будет по
лучена экономия.

В. Д УД АРЕ В , 
председатель головной 
группы народного кон
троля Томского электро
механического завода.

’5 Z X S T S S . Э Н Е Р Г И Я  Р  О С Т А
1 5  н о я б р я  т р у д я щ и е с я  З ы р я н с к о г о  р а й о н а  д о 

с р о ч н о  в ы п о л н и л и  го д о в о й  п л а н  п р о д а ж и  м о л о к а  г о 
с у д а р с т в у . Д о  к о н ц а  го д а  он и  н а м е р е н ы  р е а л и з о в а т ь  
с в е р х  п л а н а  1 . 1 5 0 — 1 .2 0 0  т он н  это й  п р о д у к ц и и .

О  том , к а к  з ы р я н с к и е  ж и в о т н о в о д ы  д о ст и гл и  у с п е 
х а  и  к а к и е  о н и  ст ав я т  п е р е д  с о б о й  з а д а ч и  н а  зи м о в 
к у ,  п о  п р о с ь б е  р е д а к ц и и  р а с с к а з ы в а е т  п е р в ы й  с е к 
р е т а р ь  р а й к о м а  п а р т и и  И л л а о  Э р н ст о в и ч  
В Е Л Ь Т М А Н Д Е Р .

— Через день после 
ноябрьского П ленума ЦК 
КПСС у нас состоялось рай
онное совещание животно
водов. Все его участники 
бы ли под непосредственным 
впечатлением речи Гене
рального секретаря Ц К  
КПСС Л. И. Брежнева на 
Пленуме. Знаменательно то, 
что эта речь начиналась с 
анализа состояния дел в 
сельском хозяйстве. И впол
не понятно, что на свои де
ла  мы глядим, уже исходя 
из выводов, сделанных на 
П ленуме Л. И. Брежневым.

Успех животноводов раду
ет. Досрочное выполнение 
годового плана по молоку 
создает хороший задел на 

. будущее. Наибольший вклад 
* в это достижение внесли 

колхозы  им. Кирова, «Р о с 
сия», им. Ленина, им. Ж да
нова, им. К и н г и с е п п а .  % 
Перевыполнили план и 
сдатчики молока из инди
видуального сектора (116 
процентов). В хозяйствах к

уровню прошлого года моло
ка на одну фуражную ко
рову получено на 9 процен
тов больше. На 15 ноября 
продуктивность коров соста
вила уже 2.350 килограммов, 
и за год от коровы получим 
не менее 2.540 килограммов, 
что на 140 килограммов 
молока больше прошлогод
него.

За счет чего достигается 
этот рост? Во-первых, за 
счет укрепления кормовой 
базы. Нынче, например, на 
одну условную голову ско
та запасено по 23 центне
ра грубы х и сочных кор
мов, а в колхозах им. X X II  
съезда КПСС, им. Жданова, 
им. К. Маркса, им. Ленина 
— значительно больше. Т а 
кой запас позволяет с пер
вых дней зимовки выдавать 
скоту полный рацион, и на 
летние пастбища коровы 
выходят хорошо упитан
ными — в переходные пе
риоды спада надоев не про
исходит.

Больш е внимания мы ста
ли  уделять росту поголовья. 
Так, за четыре последних 
года дойное стадо увеличи
лось на 995 коров, или на 
16 процентов. Таким обра
зом, среднегодовой прирост 
составляет 4 процента — 
это солидный резерв для 
увеличения валового про
изводства молока, и оно 
увеличилось на 2,5 тысячи 
тонн.

Конечно, за этими резуль
татами —  напряженный 
труд животноводов, их ру
ководителей, специалистов, 
партийных организаций. И 
в первую очередь право
ф ланговы х соревнования, 
таких, кате доярки М. X . 
Гилазетдинова, Н. М. Х а 
рисова, А. Е. Чарыкова, 
В. Ф. Митрофанова, В. И. 
Федосеенко, В. Э. Эбрук, 
скотники Н. К. Пахомов, 
Г. И. Чернов, М. Б. Боро
дич, и многих других пе
редовиков.

Особенно удачно трудятся 
животноводы Ш иняевской 
фермы колхоза им. Кирова: 
за 10 месяцев от коровы по
лучено по 2.767 килограм
мов молока, досрочно вы
полнен план как пр вало
вому производству, так и по 
продуктивности. Хорош их 
успехов добиваются коллек
тивы Туендатской и Гага
ринской ферм колхоза

«Россия», Богословской —  
колхоза им. X X II  съезда 
КПСС.

В среднем по району сей
час в день молока получа
ем больш е прошлогоднего 
на 200 граммов, по валово
му производству —  на 28 
центнеров. Лучш ие резуль
таты по суточной продук
тивности —  на Семеновской 
и Цыгановской фермах к ол
хоза «Сибиряк» —  6,2 и 6,1 
килограмма.

На совещании животново
дов, о котором я уже гово
рил, утверждены социали
стические обязательства на 
зимовку. Намечено получить 
от коровы за этот период 
по 1.400 килограммов, моло
ка, что на 45 килограммов 
больш е прошлогоднего. Рост 
производства молока соста
вит 6,6, а мяса —  5,7 про
цента. Продажа этих про
дуктов увеличится соответ
ственно на 7,7 и 4,6 процен
та.

Понятно, что развитие 
животноводства тесно свя
зано с делами в полевод
стве. Здесь у  нас тоже на
метились сдвиги к лучш е
му. Справились с задания
ми по реализации картофе
ля  и зерна. Урожайность 
зерновых нынче достигла 
15,6 центнера с гектара — 
это несколько выше плано
вой отметки и на 2 центне

ра превышает прошлогод
ний показатель. А  в кол
хозах «С ибиряк», им. 
Кингисеппа, им. Кирова 
с каждого гектара собрали 
по 19,9— 19,8 центнера зер
на. Д ля  засушливого лета 
это хороший результат.

Но мало иметь корма —- 
ими надо еще ум ело распо
рядиться. Важное значение 
имеет организация кормо- 
прйготовления. Сейчас в 
районе из 9 кормоцехов 
действуют 7. Простаивают 
два цеха •—• в колхозах им. 
Кингисеппа и им. Киро
ва, но это дело будет скоро 
поправлено. Строятся еще 
три новых кормоцеха. Х о 
рошо работает цех в колхо
зе «Сибиряк», где с начала 
зимовки произведено уже 
более тысячи тонн смеси.

—  Какие еще принима
ются меры для лучш его 
использования кормов?

—  Мы настоятельно ре
комендуем руководителям 
хозяйств, чтобы во время 
дневных прогулок коров 
кормили соломой. Это необ
ходимо при недостатке сена. 
Так и поступают в колхозе 
«Сибиряк», а" также на Т у 
ендатской ферме колхоза 
«Россия» и на Щиняевской 
— и м .. Кирова.

Настаиваем, чтобы повсе
местно велась заготовка 
хвойной лапки. Определено

и задание по району —  1,200 
тонн. Кроме того, на фер
мах колхоза им. Кинги
сеппа концентраты запари
вают перед скармливанием. 
Этот опыт мы настойчиво 
рекомендуем перенять дру
гим хозяйствам.

Еженедельно на каждой 
ферме в каждый вторник, в 
день животновода, обсужда
ются очередные итоги со
ревнования, наболевшие
вопросы. Коллективы  живот
новодов находятся в центре 
постоянного партийного
внимания.

Работники ферм полны 
решимости делом ответить 
на решения ноябрьского 
П ленума Ц К  КПСС. Высту
пая на совещании животно
водов, ветврач Чердатской 
фермы колхоза им. Кин
гисеппа А. Д. Матиосов, се
кретарь парткома колхоза 
«Сибиряк» В. А. Бухаров, 
начальник Громышевского 
молочного комплекса кол
хоза им. Ленина П. К. Н о
виков горячо одобряли вы
воды, содержащиеся в речи 
Л. И. Брежнева. Слова Л е 
онида Ильича о том, что 
продовольственная проблема 
является центральной в пя
тилетке, воспринимаются 
как призыв к ударной ра
боте. И настроение в к ол
лективах хорошее, боевое. 
Это вселяет уверенность, 
что свои , социалистические 
обязательства мы успешно 
выполним.

Перед трестом Томск- 
жилстрой стоят большие 
задачи по обеспечению за
планированного , ввода «ж и 
лы х  домов. На многих объ
ектах сейчас идет напря
женнейшая работа. Строи
тели, понимая свою ответ
ственность, стремятся за
вершить годовую програм
му. Многие коллективы, 
взяв повышенные обяза
тельства, уж е выполнили 
планы года и успешно тру
дятся в счет 1982-го. Но, 
чтобы выполнить целевую  
задачу, надо успеть еще 
многое. Поэтому все руко
водители треста, строи
тельны х управлений за
креплены за конкретными 
объектами с тем, чтобы

оперативнее снимать возни
кающие проблемы. Очень 
быстро сейчас идет переди
слокация сил и техники. 
М ы  ощ ущ аем деятельную  
помощь Советского райко
ма партии. Словом, все си
лы  сейчас брошены на то, 
чтобы сдать ж илье до кон
ца года и успеть подгото
вить задел на будущее.

М ы  понимаем, что от то
го, насколько эффективно 
мы поработаем в этом году, 
будет зависеть число ново
селий в областном цен
тре. Постараемся, чтобы их 
бы ло как можно больше.

А . ГО ГО ЛИ Н , 
главный инженер тре

ста Томскжилстрой.

Коллектив укрупненной бригады лауреата Государст
венной премии СССР В. С. Корнеева из Ергайского 
леспромхоза успешно трудится в первом году одиннад
цатой пятилетки. Лесозаготовители близки к выполне
нию годового задания.

Н А  СНИМКЕ: в новых лесны х делянах (слева напра
во) чокеровщик С. Пуспешев, М. ' Семсятдинов и на
чальник лесопункта В. Ю рлов. Фото Е. Лисицына.

Как дела на фермах?
Сообщаем оперативные вы в прошлом и нынешнем 

данные на 18 ноября: пер- годах (в килограм м ах);' вто-
вые две колонки — суточ- рые две —  кормоцехи в на- 
ные надои молока от коро- личии и работающие.

Томский 5,4 5,4 17 17
Чаинский 4,2 4,6 4 3
Молчановск ий 3,9 4,5 . 4 *>О
Асиновский 4,3 4,5 13 10
Кожевниковский 4,5 4,5 15- 14
Первомайский 4,6 4,4 5 - 4
Зырянский 4.1 4,3 9 7
Шегарский 4,2 4,3 10 8
Кривошеинский 4,4 4,2 8 7
Колпашевский 3,9 4,1 5 4
Бакчарский 4,2 4 7 7
Александровский 3,9 3,8 1 _
Каргасокский 2,9 3,4 1 _
Верхнекетский 3 2,8 _ _
Парабельский 2,3 2,6 3 2
Тегульдетский 2,2 2,3 1 —
ПО О Б Л А С ТИ 4,3 4,4 102 86

Наибольш ую  прибавку зяйственного производства, 
молока по сравнению с Ж ивотноводы находятся на 
прошлым годом обеспечили переднем крае борьбы за 
коллективы животноводов решение центральной проб- 
Молчановского, Каргасок- лем ы  пятилетки —  продо- 
ского и Чаинского районов, вольственной. И решается 
На 300 граммов поднялись эта проблема каждый день, 
суточные надои в Пара- на каждой ферме. И  нет в 
бельском районе, на 200 —  этом деле мелочей. Особен- 
в Зырянском, Асиновском, но важно бережное, рацио- 
Колпашевском. Но животно- нальное расходование кор- 
воды целого ряда районов мов.
ухудш или свои показатели. Но сводка свидетельству- 
Снижение надоев на финн- ет: только в двух районах
ше года, когда обостряется _  Томском и Бакчарском 
борьба за выполнение со- число имеющихся и дейст- 
циалистических обяза- вую щ их кормоцехов оди-
тельств, —  симптом тревож- наково. В остальны х райо- 
ный. И хотя в целом  по нах простаивают по одному, 
области прибавка сохрани- два, а то и по три> ка1? в 
лаеь, но это очень ненадеж- Асиновском, кормоцеха,
ный «запас прочности» —  Н ельзя  дальш е мириться с 
всего 0,1 килограмма. таким нехозя'"ским исполь-

Животноводы области с зованием дорогостоящего 
воодушевлением восприняли оборудования. Все резервы 
речь тов. Л. И. Брежнева ферм, в том числе- и меха- 
на ноябрьском Пленуме ЦК низации, должны быть 
КПСС, в которой еще раз сполна использованы для 
было подчеркнуто первосте- улучш ения и увеличения 
пенное значение дальней- производства молока и мя- 
шего развития сельскохо- са.
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Ч Е С Т Ь  И А В Т О Р И Т Е Т

Ж Щ Н Ь  К О М М У Н И С Т А
т

На виду у людей
к а ж д ы й  ш а г ,  к а ж д ы й  п о с т у п о к  к о м м у н и с т а

Как-то возвращались мы 
с Екатериной Рудольфовной 
Ш адринцевой с дойки до
мой. Навстречу —  старуш 
ка. Поравнялась с нами и 
говорит: «Обратилась бы,
Катя, куда следует, насчет 
магазина. Не стариковски
ми ногами в другую дерев
ню за товаром ходить». 
Екатерина Рудольфовна по
обещ ала не оставить прось
бу без внимания. Женщина, 
успокоенная, с улыбкой 
попрощалась. Подумалось 
тогда: «Ш адринцева —  дояр
ка, простая труженица, а 
какой авторитет у  сельчан! 
В деревне считаются с ее 
мнением. Идут к ней с за
ботами, ищут совета и по
мощи. Знают, если комму
нист, депутат Колпаш ев- 
ского городского Совета 
народных депутатов Е. Р. 
Шандринцева . пообещала 
выполнит, если взялась за 
дело —- обязательно дове
дет до конца».

Такой бы ла и история с 
магазином. Долгое время 
двери его украш ал увеси
стый замок. Куда только 
не обращались по этому 
поводу сельчане! Все безре
зультатно. Везде слы ш али 
один ответ: не можем по
дыскать продавца. Н ом как 
Выяснилось позже, его ни
кто не искал. Председатель 
объединения торговых
предприятий в Чажемто 
В. Тугоруков считал дерев
ню неперспективной, а по
тому Не хотел открывать 
торговую точку. Такой « п у 
стяка —Тде долж ны новоко- 
роткинцы покупать товары 
повседневного спроса —  его 
не интересовал. Не согла
ш алась с такой позицией 
руководителя торга комму
нист Е. Р. Шадринцева. И 
добилась своего (ее поддер
ж али в партийных и совет
ских органах Колпаш ева)— 
магазин теперь работает.

В осеннюю и весеннюю 
распутицу по селу бы ло ни 
проехать, ни пройти. Этим 
летом дорогу загравирова- 
Лй. Здесь Е. Р. Шадринцева 
тоже проявила инициативу 
и  настойчивость. Она встре
тила содействие в парткоме 
совхоза «Чаж ёмтовский» и 
со стороны директора х о 
зяйства— члена бюро К'ОЛ- 

• пашевского горкома КПСС 
Н. В. Жоржевекого.

А  вот пример иного рода. 
Руководителей совхоза,
партком беспокоило, что на 
нашей ферме невысокой 
бы ла продуктивность коров, 
низким бы ло и качество 
продаваемого молока. Ви
дели мы это сами, пони
мали: никто, кроме нас, не 
найдет путей к преодоле
нию отставания.

Разные бы ли мнения. Н а
ходились люди, оправдыва
ющие отставание тем, что 
скотные дворы у  нас ста
рые, механизация недоста
точна, даже моиокопровода 
нет. Что же, опускать ру
ки? Так поступить мы, 
коммунисты, не могли. К о
нечно, трудные условия 
сказывались. Но когда мы 
повнимательнее, попридир
чивее посмотрели на свою 
работу, выявили: кое-кто
трудностями оправдывал 
самую настоящую разбол
танность.

Партгруппа и довела 
прежде всего борьбу За. ук- 
рёпление трудовой дисцип
лины. Какое бы ни имел 
поручение коммунист, ре
ш или на собрании, он 
должен обращать внимание 
на отношение людей к де
лу, не проходить мимо не
радивости.

Скажем, не только по слу 
жебному долгу Ю. А . Х ло - 
пин (он ' бригадир-живот
новод), но и  как агитатор, 
как коммунист, отвечаю
щий за организацию со
циалистического соревнова
ния, обязан быть неприми
римым к тем, кто позволя
ет себе прогулять. Ю рий 
Анатольевич всегда, подво
дятся ли  итоги трудового 
соперничества, беседует ли  
он с животноводами, отме
тив лучш их, непременно 
Скажет и о тех, по чьей 
вине мы не смогли достичь 
лучш их результатов. В та
кие беседы включаются 
все. И тут уже нерадивый 
не отмахнется, Весь кол
лектив поддерживает руко
водителя. Не так давно 

, строго обсудили скотника 
Н. Панова и доярку П. Л а 
тышеву. Скотнику С. Ш ну
рову профилактическая бе
седа не Помогла. Реш или 
передать дело в товарище
ский суд.

Хотелось бы подметить 
такое обстоятельство: на

ферме слож илась обстанов-, 
ка всеобщей нетерпимости 
к недостаткам. Сейчас по
рой нет нужды вмеши
ваться руководителю или 
партгрупоргу. Вот недавно 
пош ли после дойки домой. 
Вижу: нет с нами одной из 
доярок (не буду называть 
ее фамилию). Оказалось: 
ее подруги увидели, что 
она слила во фляги гряз
ное молоко, II потребовали 
процедить. Вот и осталась 
она на ферме.

Теперь мы убедились, что 
поступили правильно, на
чав наведение порядка на 
ферме с укрепления трудо
вой дисциплины. Это по
зволило повысить эффек
тивность социалистического. 
соревнования. Передовики 
ставят перед собой более 
значительные рубежи, под
тягиваются отстающие. М ы  
с Е. Р. Шадринцевой реши
ли  в этом году надоить от 
каждой коровы по 3.200 —  
3.500 килограммов молока. 
Повысилась продуктивность 
животных в группах у  доя
рок Я. Н. Гавриловой, 3. А. 
Хлопиной, высокие привесы 
молодняка —  у  телятницы 
Н. А. Пудовкиной, скотни
ков Л. В. Викторова, В. К. 
Маренца. И в целом по 
ферме результаты  хорошие. 
Надои выше уровня прош
лого года. План производ
ства и продажи молока пе
ревыполняем.

Партгруппа стала ини
циатором более конкретно
го социалистического сорев
нования с животноводами 
Тиёкинского отделения.
Раньше подводили итоги 
соперничества по сводкам. 
На фермах друг у  друга 
не бывали. Конечно, немно
го было толку от , такого 
соревнования. А  уж е пер
вая наша поездка к сосе
дям принесла пользу. У  
тискинцев выше надои от 
первотелок: они их доят
три раза. Хорошо оборудо
вано у них родильное отде
ление —  это сказывается 
на сохранности молодняка. 
Опытом тискинцев мы вос
пользовались.

В. Б А С К А Л Ь , 
дояр Нойокороткинского 
отделения совхоза «Ч а 
жемтовский* Колпашев- 
ского района, партгруп

орг.

Ы Н Е Ш Н И Й  год 
стал знаменатель
ным для нашей

бригады...
Внимательно слуш али де

легаты  комсомольской от
четно-выборной конферен
ции ГПЗ-5 выступление 
слесаря цеха №  2 Ф . Р и х 
тер.

Чем  ж е примечателен 
год для  коллектива, кото
рым руководит О льга Сги- 
нева? Рождением комсо
мольско-молодежной брига
ды. В нее вошли девушки, 
пришедшие на завод со 
ш кольной скамьи. Станов
лению бригады способст-' 
вовали и ж елание хорошо 
работать, и высокий уро
вень знаний, и доброж ела -. 
тельная атмосфера в к ол
лективе. Выработка боль
шинства молодых работниц 
в короткий срок достигла 
180 —  200 процентов. Де
вушки в совершенстве ос
воили новое производи
тельное оборудование. В 
честь сорокалетия завода 
приняли повышенное обя
зательство.

Двенадцать комсомоль
ско-молодеж ных бригад 
трудятся на подшипнико
вом заводе. Это боевой мо
лодежный авангард. Ч еты 
ре бригады досрочно спра
вились с заданиями деся
той пятилетки. Известным 
в городе коллективам Р а 
миля Салимова и Василия

Клепикова присвоено по
четное звание бригад име
ни X X V I съезда КПСС. На 
передовикоз равняется мо
лодеж ь предприятия. У  
Комсомольске» - молодежных 
есть и перспектива, и под

хорошо организован произ
водственный процесс. Вто
рая —  мало заботится об ор
ганизации таких коллекти
вов зазодской комитет 
ВЛКСМ . Прежде всего сни
жен уровень популяриза- 
ции комсомольско-моло-

выработки. Теперь гор
диться в этом отношении 
особенно нечем. Соревнова
ние молодежных бригад 
идет вяло. Только из мно
готиражки можно узнать о 
том, кто лидирует. Комитет 
комсомола ire затрудняет

НЕ ИССЯКАЙ, ИНИЦИАТИВА!
З А М Е Т К И  С ' О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н О Й  
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держка, отметила в докла
де секретарь комитета 
В ЛК СМ  В. Серегина.

Перспектива —  да. О 
поддержке же стоит ска
зать особо.

Лиш ь восемь процентов 
молодых рабочих трудятся 
в составе комсомольско-мо
лодеж ны х коллективов.
Многие из сущ ествующ их 
«старею т», а вот с созда
нием новых не все под
час благополучно. Вызвано 
это, как показывает ана
лиз, двумя причинами. 
Первая —  не во всех цехах

деж ных бригад. Почему 
бы не организовать их 
встречу? Рабочие подели
лись бы планами, опытом, 
посоветовались бы, как по
дойти к проблемам, кото
рые волнуют. Среди них и 
такие, за решение которых 
надо браться, не отклады
вая. Тревожные симптомы 
наметились, скажем, в со
ревновании. Еще три-че
тыре года назад на ГПЗ-5 
не редкостью была боевая 
инициатива молодежи, ком
сомольский рекорд сменной

себя контролем за гласно
стью.

Настоящего интереса к 
работе очень не хватает 
многим комсомольцам ГПЗ. 
На мысль об этом наводит 
выступление секретаря
комсомольской организации 
цеха №  3 3. Т. Шкадовой.

—  За пять дней в цёхе 
зафиксировано 13 опозда
ний. Три —  на совести 
комсомольцев. Сложите ми
нуты, потерянные в тече
ние года, —  набегут дни и 
недели.

Татьяна обратила внима
ние на любопытный мо
мент: рабочее время те
ряется по мелочам. Злост
ных прогульщиков в цехе 
нет. Но, проходя по нему, 
нередко видишь выключен
ный станок и рабочего, 
просто «базарящ его» с со
седом. А  пресловутые пе
рекуры, Длящиеся по 20— 25 
минут? За освоение такого 
вот резерва стоило бы 
взяться комитету ВЛКСМ . 
Взяться настойчиво и не
формально.

Вернемся к тому, с чего 
начали: в большинстве
Комсомольске - молодежных 
бригад гораздо меньше, 
чем в других, прогулов и 
опозданий. Здесь высоки 
моральная и материальная 
заинтересованность людей, 
личная ответственность ра
бочих. Не подвести бригаду 
—  к этому они стремятся.

«Организовать соревнова
ние комсомольско-молодеж 
ны х бригад за достойную 
встречу X IX  съезда
ВЛКСМ ...» — так сформу
лирован один из пунктов 
постановления комсомоль
ской конференции. Комите
ту В ЛК СМ  предстоит соста
вить план работы Щ: м оло
дежными коллективами. 
Заботу о них сделать еж е
дневной и всесторонней.

Н. ЧУКО В.

О Т Д Е Л Ь Н Ы М  И З Д А Н И Е М
Выш ла в свет книга Л ео 

нида Ильича Брежнева 
«Воспоминания». В ней рас
сказывается о рабочих лю 
дях, с которыми Л. И. 
Брежнев встречался в пер
вые трудовые годы, о вы
соком историческом при

звании рабочего Класса, о 
прекрасном чувстве Роди
ны. «М не повезло увидеть 
воочию просторы родной 
страны, узнать близко мно
гих сограждан, и я знал, 
что планы, мечты, замыслы 
народа под стать земле, на

которой нам посчастливи
лось жить, которую п олу
чили мы от отцов и долж 
ны оставить детям еще бо
лее богатой и цветущ ей»,—  
пишет Леонид Ильич.

Книга выпущена П олит
издатом й напечатана в 
типографии. «Красный про
летарий». Она иллюстриро
вана фотографиями.

Частый гость на промыш

ленны х предприятиях горо
да профессор, директор на
учно - исследовательского

института, ядерной физики 
А, Н. Диденко. Лекции на 
разнообразные темы с 

большим интересом и вни

манием принимаются рабо
чими. В этот раз ученый 
пришел на Томский элек 
троламповый завод.

Фото Е. Лисицына.

заоч н ая
Ш К О Л А

ПЕРЕДОВОГО
О П Ы ТА

КМДЫЙ КУБОМЕТР-В ДЕЛО
ЗАНЯТИЕ ВЕДЕТ ОТДЕЛ 

НЕНИЯ ТОМЛЕСПРОМ

НАУЧНО" ТЕХНИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ ОБЪЕДИ-

вывезенные из тайги стволы деревьев (хлысты) на сорти
менты разделывают специальные раскряжевочные бригады. 
Дело это непростое: надо знать строение древесины, го*
сударственные стандарты, всякого рода допуски, К этим 
знаниям необходим еще и опыт, потому Что из одного и то
го же хлыста можно выпилить разную продукцию, а нужен 
при раскряжевке самый экономичный, а значит, оптимальный 
вариант.

Неопытный раскряжевщик, приступая к раооте, может сра
зу отпилить бревно длиной 5,5 и 6,5 метрами получит пи
ловочник второго сорта стоимостью 15 рублей за кубометр. 
Специалист вначале осмотрит этот же хлыст с комля, прики
нет по-хозяйски, отторцует гниль или часть ствола с меха
ническим повреждением и возьмет сортимент, который по 
ГОСТу пойдет как авиационный кряж и будет стоить уже 28 
рублей за кубометр. Таких примеров можно привести много.

Однако, как выяснилось на недавнем семинаре по рацио
нальной разделке древесины, корни проблемы уходят гораз
до глубже: сказывается и нехватка людей в бригадах, не
редко и необустроенность эстакад (мало делается накопите
лей), отсутствие предварительной подсортировки хлыстов и 
многое другое, что приводит к нарушениям технологии. Эта 
проблема пока ждет своего решения. Но что-то сделано и 
внедрено на предприятиях.

Томлеспром заготавливает в год более шести миллионов 
кубометров.1 Насколько рационально разделываются они, ка
кие меры предпринимаются для повышения выхода деловой 
древесины?

Открыть очередное за
нятие ш колы  мы по-, 
просили начальника 

отдела организации труда и 
заработной платы  объедине
ния М ихаила Григорьевича 
Филиппова.

Он рассказал, что раскря
жевкой хлыстов в Том лес- 
проме занимаются 18 пред
приятий. В них организова
но более 200 бригад. За по
следние го^ы на нижних 
складах появились укруп
нённые коллективы. Таких 
создано 34. Разделка произ
водится. б основном на при
речных нижних складах, 
и только 4 предприятия, 
примыкающие к железной 
дороге широкой колеи, име
ют механизированные л и 
нии. И х обслуживают 50 
бригзд.

—  У сп ех  зависит, —  про
долж ает М ихаил Григорь
евич, —  от правильного под
бора и расстановки рабочих 
в комплексных бригадах и 
строгого соблюдения после
довательности на разделке. 
Н а некоторых, предприятиях 
с  целью  более полного ис
пользования рабочего вре
мени применили спаренные

разделочные эстакады. Если 
на одной лес разделан, 
бригада сразу же переходит 
на другой, а освободившую
ся снова загружают. М ы ре
комендуем всем леспромхо
зам перенять этот опыт. На 
механизированных нижних 
складах последовательность 
операций начинается с раз
грузки хлыстов краном, об
рубки сучьев, затем хлысты  
подаются на транспортер, 
раскряжевываются и после 
сортировки готовые сорти
менты сбрасываются в на
копители.

Интересный опыт накоп
лен  в укрупненных брига
дах, работающих на .при
речных складах. На Карга- 
сокском ордена «Знак По
чета» лесопромышленном 
комбинате выработка на че
ловека в день в обычных 
(м алы х) бригадах составила 
за минувший год 17,3 кубо
метра, а в укрупненных — 
почти 20. В Чаинском лес
промхозе выработку в ук 
рупненных обеспечили по 
21,2 кубометра, а в малы х 
—  по 19.

Организация труда долж 
на быть подкреплена мате

риальными стимулами. П о
рядок принят Такой. Каж 
дой бригаде доводится на
ряд-задание на полмесяца. 
В нем перечисляются сор
тименты, которые надо 
выдать, Сказываются опто
вые цены, определяется об
щ ая сумма товарной продук
ций и средняя цена одного 
кубометра. В конце расчет
ного периода подсчитывает
ся фактическая выработка 
и определяется отклонение 
от задания. Это повышает 
ответственность экономи
стов при разработке планов 
бригадам, Ставит выпуск 
сортиментов в зависимость 
от полученны х для раскря
жевки хлыстов.

Такой порядок премиро
вания стимулирует увеличе
ние выхода деловой древе
сины и повышение качества 
продукции. В прошлом году 
выход деловой древесины 
планировался 68 процентов, 
а составил 76,9. В укрупнен
ны х бригадах Аргат-Ю ль- 
ского леспромхоза он бы л 
доведен до 96,3, в Чаинском 
леспромхозе —- до 91,2 про
цента. БригадЯ: С. Е. Каду- 
рЫ из Ингузетского лес 
промхоза в прошлом году 
выдала сверх плана товар
ной продукции почти на 130 
тысяч рублей и 'получила 
около 46 тысяч дополнитель
ной прибыли.

Объединение рекомендует 
премию за выполнение пла
на в укрупненных бригадах 
сделать выше на 10 процен
тов, чем в малых. В к о л 

л е к т и в а х , работающих по 
договору на подряде, макси
мальный размер премий 
выше на 20 процентов, чем 
у бригад, работающих без 
договора. За каждый сверх
плановый кубометр важней
ш их сортиментов рекомен
довано выплачивать 40 ко
пеек,, а максимальный раз

мер премии установлен 80 
■— 100 процентов.

Хорошо продуманная оп
лата труда, правильная сис
тема материального стиму
лирования . концентрируют 
усилия раскряжевочных 
бригад на Повышение каче
ства разделки древесины. 
Но только этих мер далеко 
не достаточно. За последние 
годы на Томском Л П К  стол
кнулись с такой проблемой: 
на треть увеличилось ко
личество. лиственной древе
сины, поставляемой на ком
бинат, в то же время каче
ство ее резко ухудш илось, 
понизился средний диаметр. 
Спрос же потребителей на 
высококачественную про
дукцию растет. Коллектив 
увеличивает процент выпус
ка обрезных пиломатериа
лов, в  том числе на экспорт.

Что делается на комби
нате для увеличения 
выхода деловой древе- ■ 

сины, повышения ее каче
ства? Об этом, рассказывает 
заместитель директора пр 
лесозаготовкам Владимир 
Георгиевич Пропастилов:

—  Чтобы  увеличить выход 
деловой древесины, на ком
бинате поставили цель • — 
полнее использовать лист
венные породы и отходы 
от лесопиления. Проведена 
реконструкция первого ле- 
соцеха, и  организован вы
пуск т е х н о л о г и ч е 
с к о й  щепы. За год, на
пример, вырабатывается 20 
тысяч кубометров ценного 
сырья для Томского завода 
древесностружечных плит. 
Строятся также участки по 
переработке отходов на ниж 
них складах Тимирязевско
го и Калтайского лесопунк
тов. Намечено строитель
ство крупного цёха на чет
вертом участке для  перера
ботки дров и. отходов от рас
кряжевки. Только  это по
зволит повысить использо
вание древесины на 10— 12

процентов. Планируется ор
ганизовать переработку от
ходов от раскряжевки хлы с
тов на участке №  3.

В минувшей пятилетке 
для  сокращения потерь дре
весины при транспортиров
ке водным путем на прича
ла х  комбината построены 
пирсы для выгрузки по схе
ме: «Барж а — берег». Это 
позволило увеличить прием 
лиственной древесины до 35 
процентов. Д ля  использова
ния ее начато строитель
ство двухрамного лесопиль
ного цеха. Реконструкция 
четвертого участка на базе 
линии ЛО-15С даст нам воз
можность увеличить объемы 
разделки хлыстов. Две ли 
нии будут сданы в эксплуа
тацию уже в будущем году. 
С вводом в строй цеха по 
выработке щепы комплекс
ное использование древеси
ны на этом участке достиг
нет 98 процентов. В теку
щей пятилетке планируется 
строительство еще двух ли 
ний ЛО-15С на первом учас
тке. Таким образо:м, мощно
сти комбината по механи
зированной разделке хлы с
тов достигнут в . ближайшие 
годы 700 тысяч кубометров 
в год.

В  очередном занятии 
ш колы  принимаю* также 
участие бригадиры с Том 
ского ЛП К , из Аслановско- 
го, Ергайского леспромхо
зов. Они вносят конкрет
ные, деловые предложения, 
направленные на повыше
ние качества раскряжевки, 
увеличение выхода деловой 
древесины.

Е. С. Лаптев (Томский
Л П К ):— Выход деловой дре
весины, а также, как мы их 
называем, важнейших сор
тиментов (фанерного кряжа, 
рудничного долготья, каран- 
датника, ш пальника) зави
сит от самого бригадира и 
членов его бригады. Но вот 
у  нас на полуавтоматиче
ских линиях по разделке 
хлыстов операторы зачас
тую работают вслепую. Дело 
в том, что хлы сты  поступа
ют по транспортеру не ком
лем вперед, а вершинной 
частью. Комлевая часть по
падает в отходы или низшие 
сорта. Прямой ущерб госу
дарству. М ы  просим помочь 
руководство Л П К  быстрей 
ликвидировать это грубей
шее нарушение технологии.

На наше предприятие 
хлы сты  поступают по же
лезной дороге. Есть у  брига
ды претензии к лесозагото
вителям Комсомольского, 
Аргат-Ю льского леспромхо
зов. П лохо обрубаются су
чья, а это сдерживает рабо
ту линий. Объединению на
до решить вопрос о меха
низации обрезки сучьев.

В, А . Дубина (Асланов- 
ский леспромхоз): —  У  нас 
острая нехватка людей. В 
раскряжевочных бригадах 
зеего по 4 человека. План 
по выпуску деловой древе
сины постоянно не выполг 
няется —  работаем  по ус
таревшей технологии. . О 
сдвоенных эстакадах пока 
и речи не веду. На одной и 
то накопителей недостает.

Г. В. Белоусов (Чаинский 
леспромхоз):— М ы работаем 
на обычном приречном ниж
нем складе. М огли  бы  повы
сить производительность— 
не хватает навесных спло
точных агрегатов для фор
мировки и отвозки пучков. 
Не хватает и эстакад. Д у
маю, что руководство лес
промхоза поможет нам 
поправить дело.

Четкая организация производства, высокая квалифи
кация работающих —  основа успеха. Б конечном итоге 
от соблюдения этих обязательны х условий зависят эко
номика предприятия, поставки народному хозяйству 
важнейшего сырья.

ft. колотовкин,
заведующий отделом научно-технической информа

ции объединения Томлеспром.

Торговля: организация и перспективы

О б ъ е д и н и т ь

у с и л и м
X X V I  съезд партии по

ставил перед работниками 
торговли задачу: увеличить
в одиннадцатой пятилетке 
объемы розничного товаро
оборота на 22— 25 процен
тов. Выполнить ее можно 
лиш ь при высоком уровне 
организаторской, плановой 
и коммерческой работы. 
Важная роль при этом от
водится коллективам опто
вых и торговых баз и 
складов. Именно на них 
возложена ответственность 
за улучш ение торговли, ук 
репление хозяйственных 
связей между промышлен
ностью и предприятиями 
торговли, повышение обо
снованности заказов.

За десять месяцев пер
вого года пятилетки план 
оптового товарооборота об
ласти выполнен на 104,1 
процента. Значительно уве
личились объемы товаров 
из децентрализованных ис
точников. С поставкой то
варов и выполнением обя
зательств справились кол
лективы объединения Рос- 
мясомолторг, Томской тор
говой универсальной базы 
облпотребсоюза) баз РосхоЗ- 
торга, Роскультторга, Росга- 
лантереи.

Но не об успехах и до
стижениях собрались пого
ворить участники областно
го совещания работников 
оптовых баз и складов. 
Ц ель встречи —  задачи 
коллективов предприятий 
оптовой торговли по бес
перебойному снабжению 
населения области продо
вольственными и промыш
ленными товарами в свете 
требований постановления 
Ц К  КПСС и Совета Мини
стров СССР об улучш ении 
работы предприятий тор
говли и общественного пи
тания. Совещание открыл 
секретарь Томского обкома 
КПСС А. И. Бортников. 
Заместитель председателя 
областного комитета народ
ного контроля К. П. Треть
яков в своем докладе и вы 
ступившие в прениях уча

стники совещания заостри
ли  внимание на существен
ны х недостатках в работе 
оптового звена.

Слабо занимаются базы 
изучением спроса населе
ния, не дедут настоящей 
борьбы за высокое качест
во товаров, поступающих в 
торговую сеть. Неэффек
тивно используется склад
ская площадь, что подчас 
ведет к чрезмерной кон
центрации товарных запа
сов в розничной торговле. 
Руководители торговых ор
ганизаций не заботятся о 
развитии материально-тех
нической базы. Торговая 
сеть области лиш ь на 70 
процентов обеспечена
складскими помещениями. 
Несовершенна система уче
та материальных ценностей, 
не автоматизирован т,руд 
счетно-аналитических ра
ботников.

Одна из насущ ных про
блем в работе оптового зве
на —  кадровая. Pie хватает 
квалифицированных спе
циалистов. Нетребователь
ность руководителей в под
боре кадров порой приво
дит к тому, что. к товарно- 
материальным ценностям 
допускаются люди, прежде 
судимые или уволенные за 
утрату доверия. Отдельные 
работники баз и складов 
занимаются самоснабжени
ем, допускают нарушения 
правил советской торговли.

На совещании выступили: 
начальник областного уп
равления торговли А. Ф. 
.Чумак, заместитель на
чальника орса производст
венного объединения Томск
нефть В. А . Плюснин, заме
ститель председателя обл
потребсоюза А . В. М ы ш 
кин, директор товарозаку
почной базы Томсклёсуреа 
М. Т. Имамов, директор 
базы Роетекстильторга
Л. Р. Самойленко, старший 
кладовщик базы Росторг- 
одежда В. А . Лысых, заме
ститель председателя обл
исполкома Д. А . Фролова.

О. К У Р Б А Т С К А Я .

IkhbVb

Э С В П М Ы Я в

СИБИРСКОЙ
Из ледового плена

Енисея освобождено более 
тридцати судов, захвачен
ных резким похолоданием 
на пути к Красноярску.

Теплоходы  затёрло льди
нами близ деревни Полой. 
Рискуя оказаться в таком 
же положении, на помощь 
им пришли экипажи про
ходившего мимо каравана 
озерных судов й грузовых 
теплоходов.

Основную работу, выпол
нили мощные толкачи, 
ставшие на это время л е 
доколами. Трое суток, днем 
и ночью над рекой разда
вались гу л  двигателей, треск 
ломаю щ ихся льдин. Один 
за другим теплоходы вы
ходили из ловушки. Речни
ки успешно провели все су
да и баржи с грузами в 
Красноярский порт.

В. ВАСИ ЛЬЕВ.
Красноярск.

Первопроходец 
таежных трасс

грузовик ЗИС-5 поднят на 
пьедестал на двадцатом ки
лометре Витимского тракта. 
Место для сооружения это
го монумента выбрано не 
случайно. Отсюда полвека 
назад автомобили начали

наступление на север. 
Сложные забайкальские 
трассы стали для водителей 
ш колой мастерства.

В ЧиТё хранят память о 
тех первых днях, технике 
того времени. Здесь собра
на коллекция довоенных 
автомобилей.

Чита.
Л. ФАДЕЕВ.

Заготовка облепихи
началась в Туве. На приём
ные пункты поступили пер
вые центнеры ценной ди
корастущей ягоды. В обле
пиховых зарослях вдоль 
горных рек созрел хороший 
урожай. Но еще лучш е он 
у лесоводов Барунхемчик- 
ского и Чербинского лесни
честв, где несколько лет 
назад созданы промыш лен
ные сады. Нынче они впер
вые начали плодоносить и 
дали с гектара по полторы 
тонны янтарных плодов.

В  питомниках лесоводы 
получают теперь морозо
устойчивые и стойкие к 
заболеваниям сорта са
женцев для орошаемых 

^плантаций, которые. за
нимают уж е 200 гектаров.

Р. козьмин.
Кызы л.
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Р е ч ь  д е п у т а т а  З У Е В А
( Т О М С К И Й  И З Б И Р А Т Е Л Ь Н Ы Й  О К Р У Г . Т О М С К А Я  О Б Л А С Т Ь )

Товарищи депутаты!
Все мы с больш им инте

ресом ' и воодушевлением 
восприняли решения н о
ябрьского П ленум а Ц К  
КПСС, положения и выво
ды, содержащиеся в речи 
Генерального секретаря
Ц К  КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР товарища Л ео 
нида Ильича Брежнева. 
Как ученый и советский 
гражданин хотел бы зая 
вить с этой ответственной 
трибуны о своей полной 
поддержке внутренней и 
международной политики 
КПСС, суть которой емко 
выражена формулой «К о м 
мунистическое созидание и 
мир».

Глубоко убежден в том, 
что новый пятилетний 
план, составленнь#) на ос
нове решений X X V I съезда 
КПСС, полностью отвечает 
интересам и чаяниям со
ветского народа. Хотелось 
бы отметить его устремлен
ность к сохранению мира 
на земле. Как человеку, 
работающ ему в сфере есте
ственных наук, мне осо
бенно отчетливо видны те 
тяжелейшие, поистине ка
тастрофические последст
вия, к которым может 
привести человечество не
бывалая в истории народов 
гонка вооружений, цинич
но и неприкрыто форси
руемая нынешней амери
канской администрацией с 
нескры ваем ы  - расчетом 
обеспечить себе ядерно-ра- 
кетное превосходство' над 
Советским Союзом. Этот 
бесперспективный курс от
ражает страх империали
стов, вызванный тем, что 
повсюду в мире рушатся 
привычные для. них поряд
ки, при которых сотни 
миллионов людей, живя в 
голоде и нищете, своим 
беспросветным трудом под
держивали благополучие 
так называемых западных 
цивилизаций. И, наоборот, 
увеоенный, конструктив
ный внешнеполитический 
курс Советского государст
ва встречает растущую под
держ ку у  народов мира, 
потому что он дает лю дям 
труда за рубежом уверен
ность в возможности избе
ж ать войны. Бывая в зару
беж ны х поездках, в том 

"числе в СШ А, я не раз 
им ел возможность убедить-, 
ся в том, что этот курс, 
воплощ енный в советской 
Программе мира, поддер
живается многими людьми 
на Западе, в том числе и 
учеными.

Товарищи! Мы, сибиряки, 
живем и трудимся & заме
чательном и вдохновляю
щ ем крае. Волею  партии, 
умом и трудом советского 
народа на глазах всего 
лиш ь одного поколения на 
безбрежных, ранее диких, 
но удивительно ' щ едрых 
просторах произошли по
истине небывалые переме
ны. В таежных местах, где 
раньше пробивался редкий 
охотник, теперь кипит 
жизнь, Сибирь дает Роди

не нефть и газ, древесину, 
металл, уголь, здесь бурно 
и эффективно развивается 
наука. Характерно, что в 
наших суровых краях тру
дятся и коренные сибиря
ки, к которым я принадле
жу, и посланцы /многих 
союзных республик, краев 
и областей. И все они не 
без гордости считают себя 
сибиряками. Как сказал 
поэт: «Сибиряки — народ
сборный, но отборный».

Исклю чительно важное и 
плодотворное значение для 
нас имеет всем нам памят
ная поездка Леонида И льи 
ча Брежнева по районам 
Сибири и Дальнего Восто
ка. Уверен, что новым важ 
ным стимулом нашего 
дальнейш его развития
явится выход в свет книги 
Л. И. Брежнева «Воспоми
нание», которая на меня, 
бывшего шахтера-рабочего, 
произвела исключительно 
глубокое впечатление своей 
искренностью и душевно
стью, глубиной и широтой 
мысли.

Я вляясь составной частью 
крупнейшего Западно-Сиг 
бирского нефтегазового
комплекса, Томская об
ласть вносит свой вклад в 
его быстрое развитие. За 
последние пятнадцать лет 
в экономику области вло
жено в 3,3 раза больше 
средств, чем за все преды
дущ ие годы Советской вла
сти; ’ капитальные влож е
ния на душ у населения, 
которые надлеж ит освоить, 
превысят средние показа
тели  по. стране в 1,7 раза.

В соответствии с реше
ниями X X V  и X X V I  съез
дов партии в Томске со
оружается новый гигант 
советской нефтехимии. В 
текущ ем году войдет в 
строй первенец нефтехими
ческого комплекса —  завод 
по производству полипропи
лена. Будет пущена в экс
плуатацию установка по 
производству 100 тыс. т. 
полипропилена.

Деловым ответом област
ной партийной организации 
на указание Л. И. Брежне
ва о необходимости обеспе
чения промыш ленных цент
ров Сибири продуктами пи
тания за счет производства 
их на месте является на
стойчивая работа по раз
витию сельского хозяйства» 

'Вблизи  Томска строятся /и 
построены крупные сель
скохозяйственные комплек
сы по производству мяса 
птицы, яиц, тепличный 
комбинат с использованием 
дешевого вторичного тепла 
на 30 га закрытого грунта. 
У ж е сейчас население 
Томска обеспечивается поч
ти круглы й год собствен
ными свежими овощами. 
Область второй год подряд 

, награждается Почетной
грамотой Ц К  КПСС,- Сове
та Министров СССР,
ВЦСПС и Ц К  В Л К С М  по 
итогам Всесоюзного социа
листического соревнования 
в , животноводстве.

- Прошедшим летом и 
осенью у  нас, пожалуй, не

было трудоспособного чело
века, который бы не уча
ствовал в заготовке кор
мов. Беспощадной засухе, 
которая лиш ила колхозы  
и совхозы зернофуража, 
область противопоставила 
ооганизованность и упор
ство. Ценой огромных усилий 
заготовлено вдоволь гру
бы х и сочных кормов, пои- 
том хорошего качества. Т е 
перь на ф ермах принима
ются меры к тому, чтобы 
получить больш е молока и 
мяса.

Товарищи! Огромна роль 
науки в комплексном ос
воении богатейш их при
родных ресурсов Сибири. 
Вот почему Сибирское от
деление А Н  СССР, его ф и
лиалы  и учреждения совме
стно е вузами и отраслевы
ми Н И И  ведут исследова
ния по единой крупномас
штабной программе «С и 
бирь». охватывающей ш и
рокий круг проблем уско
ренного развитая произво
дительны х сил этого ре
гиона. Характерной особен
ностью науки в Сибири 
является ее тесная связь с 
производством, что нагляд
но видно на примере Том 
ской области. Томск —  
крупный центр науки на 
востоке страны. В  городе 
работает Томский ф илиал 
Сибирского 'отделения А Н  
СССР. Открыты ф илиалы  
всесоюзных онкологическо
го и кардиологического на
учны х центров и И нститу
та психиатрии А М Н  СССР. 
Рядом с областным цент
ром вырос современный 
Академгородок. Хорош о
известны томские вузы. 
Первый в Сибири Томский

народнохозяйственных про
блем. Среди таких работ 
следует прежде всего отме
тить программу автомати
зации процессов труда. В 
этом деле уж е есть сущ е
ственные результаты. Раз
работана и внедрена' в экс- * 
плуатацию первая очередь 
автоматизированной систе
мы управления народным 
хозяйством области на базе 
вычислительного центра 
коллективного пользования, 
одного Из первыд в стране. 
Создана и эксплуатируется 
автоматизированная систе
ма управления перекачки 
нефти по нефтепроводу 
Александровское —  Томск 
—  Анжеро-Судженск. Дей
ствует крупный автомати
зированный цех механооб
работки с групповым уп 
равлением станками с чис
ловым программным уп 
равлением с помощью 
электронно -  вычислитель-- 
ны х машин. Ц ех  выполня
ет более трети производ
ственной программы. Авто
матизирована и сама раз
работка программ. В науч
ны х учреж дениях Томска 
активно разрабатывается и 
внедряется система автома
тизации экспериментов. Все 
работы по автоматизации 
технологических процессов, 
управления, научных экс
периментов ведутся на ос
нове единого государствен
ного стандарта К А М А К . В 
Томске разработаны и цро- 
ш ли промышленное освое
ние все основные элементы 
этого стандарта. В  нынеш 
нем году начато их серий
ное производств, что по
зволит обеспечить дальней
шие работы по автоматиза
ции соответствующей мате
риально-технической базы.

университет недавно отме
тил свое столетие. Учены е- 
томичи постоянно ощ ущ а
ют внимание к ускоренно
му развитию науки в Сиби- 
пи со стороны П К  КПСС, 
Советского ~ правительства, 
ГКН Т. президиумов А Н  и 
СО А Н  СССР, местных 
партийных и советских ор
ганов. Важную роль в раз
витии науки в Нашем ре
гионе сыграли посещения 
г. Томска академиками 
А. И. Александровым и 
Г. И. Марчуком.

Отвечая на э т у  знбрзгу,...
научные коллективы  города, 
вносят конкретный вклад 
в Ускорение научно-техни
ческого прогпесса. Более 
десяти лет в области, рабо
тает совет по координации 
научных исследований,
главная задача которого —  
пазработка проектов ком
плексных целевы х про- 
гпамм по ^наиболее круп
ным проблемам народнохо
зяйственного значения. Раз- 
па ботанные советом про
граммы утверждаются об
комом партии и приобрета
ют, таким образом, силу 
решения директивного ор
гана. Ц ель  каждой про
граммы —  объединение 
усилий научных и произ
водственных коллективов 
разной ведомственной при
надлежности для решения

Многое делается в обла
сти по охране окружающей 
среды и рациональному ис
пользованию природных 
ресурсов. Н ельзя  забывать, 
что как бы ни велики были 
природные ресурсы Сиби
ри, они не безграничны. 
Вот почему важной науч
ной и социальной задачей 
является их разумное ис
пользование в интересах 
настоящего и будущ их по
колений. Это особенно ярко 
проявилось в решении про
блем ы  сибирского кедра,

• обсуждение-'-, которой состоя
лось недавно на... Всесоюз- 
йой научно-практической 
конференции в Томске.

Учены е и производствен
ники объединенными уси
лиями участвуют в вы пол
нении комплексных ц еле
вых программ по порошко
вой металлургии и техно
логии, нефтехимии, геофи
зике, лазерной технике, 
внося посильный вклад в 
реализацию решений X X V I 
съезда КПСС,, в выполне
ние планов одиннадцатой 
пятилетки.

Приведенные примеры 
иллю стрирую т эффектив
ность связей науки с про
изводством в масштабе од
ной области, когда целена
правленная деятелькость 
местных органов способна

в ряде случаев преодоле
вать межведомственные 
барьеры, объединять уси
лия многих коллективов.

Однако в целом, на наш 
взгляд, внедрение р езуль
татов науки в практику на
родного хозяйства нуждает
ся в серьезном совершенст
вовании. У  нас в стране 
наиболее крупные научные 
силы, как правило, скон
центрированы в Академии 
наук и вузах. Такие вели
колепные отраслевые ин
ституты, как знаменитый 
Институт имени И. В. К ур 
чатова, —  больш ая ред
кость. С точки зрения го
сударственных интересов, 
естественным представляет
ся такая цепочка научно- 
технического прогресса:
академический институт —  
отраслевой Н И И  —  завод. 
На практике же подавляю
щее. большинство крупных 
результатов науки, полу
ченных в академических 
институтах и вузах, не на
ходит своего технологиче
ского воплощения в отрас
ля х  народного хозяйства. 
Приведу всего один при
мер из практики работы 
Института оптики атмосфе
ры СО А Н  СССР. Пример
но десять лет мы работаем 
над созданием новых л а 
зерны х навигационных си
стем для надежной посад
ки самолетов и проводки 
судов. Своими силами изго
товили макетные образцы, 
подтвердили правильность 
и работоспособность идеи 
при испытаниях в аэро» и 
морских портах. Тем  не ме- 
нёе при всей нашей настой
чивости вот уж е в течение 
нескольких лет мы не мо
ж ем пробиться с этими бе
зусловно перспективными 
разработками в отрасли. 
М ож но привести другие по
добные примеры. Главная 
причина такого положения 
связана с сильными межве
домственными барьерами и 
амбициями, ничего общего 
не имеющими с интереса
ми государства. Нам пред
ставляется, что Госплан 
СССР и ГК Н Т  долж ны 
быть наделены достаточны
ми полномочиями, чтобы 
эффективно решить эту 
проблему. Ф ундаменталь
ные результаты  науки, по
лученны е в А Н  СССР и в 
наш их вузах, —  это бес
ценный интеллектуальны й 
потенциал страны, ее на
циональное достояние, ра
споряжаться которым на
до по-государственному.

В заключение позвольте 
заверить Ц К  КПСС, Прези
диум Верховного Совета 
СССР, Советское правитель
ство, Вас, дорогой Леонид 
Ильич, в том, что ученые, 
инженерно-технические ра
ботники, все трудящиеся 
Томской области сделают 
все возможное, чтобы внес
ти достойный вклад чв вы
полнение решений X X V I 
съезда партии, настоящей 
сессии Верховного Совета 
СССР, заданий одиннадца
того пятилетнего плана. 
(Аплодисменты ).

РУБЕЖИ ПЯТИЛЕТКИ
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
По-деловому, с государст

венной принципиальностью 
вскрывая недостатки и 
упущ ения, тормозящие на
ше движение вперед, дегту-

ДейуТаты и гости продол
ж ительны ми аплодисмента
ми встретили товарищей 
В, В. Кузнецова, Э. А . Ш е
варднадзе, М. f f .  Знмяни- 
на, К . В. Русакова,

Председательствующий —  
Председатель Совета Н а
циональностей В. II. Рубен 
предоставил слово первому 
секретарю Ленииабадского 
обкома Компартии Тадж и
кистана депутату Р. Ход- 
жиеву.

Текущ ее пятилетие, ска
за л  оратор, —  Ьт о период 
интенсивного развития про
изводительных сил. На 
примерах Ленинабадской . 
области он показал, как 
вводятся в действие новые 
резервы ускоренного раз
вития экономики, подъема 
культуры . Анализируя ход 
работы, депутат высказал 
уверенность, что программа 
цятилетки будет успешно 
реализована.

В выступлении бы л за
тронут ряд вопросов, от ре- ' 
шения которых во многом 
зависят эффективность и 
качество работы.

Министр строительства 
СССР в районах Дальнего 
Востока и Забайкалья де
путат С. В. Башилов рас
сказал о задачах отрасли 
в одиннадцатой пятилетке. 
Выполнение намеченной 
программы, отметал он,, 
требует совершенствова
н и я  организации строитель-

таты намечали пути их 
устранения, вносили пред
ложения.

19 ноября в 10 часов, ут
ра шестая сессия Верхов
ного Совета СССР продол
ж ила работу в Кремле.

кого производства. В этой 
сфере уж е многое сделано, 
в частности, осуществлен 
переход на трехзвенную 
систему управления.

Оратор рассказал о соз
дании на востоке страны 
крупны х стабильных строи
тельны х Коллективов.

Как река рождается из 
ручейка, так и наши общие 
успехи складываются из 
повседневного труда каж 
дого, сказала швея-мотори- 
стка Рижского производст
венного Трикотажного
объединения «М ара » депу
тат Р. А . Медянкина. Она 
рассказала о том, как ж и
вет и трудится коллектив, 
остановилась на вопросах 
развития легкой промыш
ленности —  одной из веду
щ их отраслей экономики 
Латвийской ССР.

Сила планов партии, под
черкнула она,— в актизном 
созидательном труде каж 
дого из нас. И  чем слож 
нее задачи созидания, тем 
все больш ую значимость 
приобретает сознательное 
отношение людей к выпол
нению своего общественно
го долга, тем выше Фгано- 
вится авторитет честного, 
добросовестного труда.

В текущ ей пятилетке, 
сказал Председатель Совета 
Министров Армянской ССР 
депутат Ф . Т. Саркисян, 
предстоит значительная ра
бота в таких отраслях, как

машиностроение, приборо
строение, производство
станков, радиоэлектроника. 
С учетом более рациональ
ного . использования зе 
м ельны х и других ресур
сов продолжится у глубле 
ние специализации сель
ского хозяйства.

Актуальной  остается про
блема энерго- и газоснаб
жения республики. Оратор 
внес предложение изыскать 
возможности для расшире
ния в ближайшие годы 
мощности Армянской АЭС, 
что позволит экономить 
значительное количество 
завозимого в республику 
жидкого топлива.

О вкладе учены х Совет
ского Киргизстана в реш е
ние крупных народнохо
зяйственных задач, стоя
щ их перед республикой и 
страной, рассказал прези
дент Академии наук Кир
гизской ССР . депутат 
М. Иманалиев. Использова
ние разработок академиче
ских научных' учреждений 
обеспечило заметные сдви
ги в развитии таких отрас
лей  промышленности, как 
горнорудная, горное маши
ностроение, автоматизация 
ирригационных систем.

Больш ие перспективы, 
сказал депутат, имеет раз
работанная учеными со
вместно с производственни
ками технология восстанов
ления окислов ж елеза из 
природнолегированного сы
рья.

Характеризуя сельское 
хозяйство области, первый 
секретарь Горно-Алтайского 
обкома КПСС депутат 
Ю. С. Знаменский отметил 
необходимость ускорения 
комплексной механизации' 
кормопроизводства. В один
надцатой пятилетке, сказад

он, планируется сущ ествен
ное развитие сельскохозяй
ственного машиностроения. 
Необходимо ускорить раз
работку горных модифика
ций машин, а также значи
тельно увеличить поставку 
в горные районы тракторов 
для работы на ^ круты х 
склонах, другой техники.

Говоря о развитии ж и
вотноводства, депутат оста
новился на вопросах меж
хозяйственной кооперации.

Огромные перемены, ко
торые происходят" на селе, 
ярко видны на примере 
колхоза «К ом м унизм » Турк- 
мен-Калинс.кого района
Йарыйской области Турк 
менской ССР, которым бо-. 
лее 30 лет руководит депу
тат Г. Аинамухаммсдова. 
Рассказывая в своем вы
ступлении о хозяйстве, она 
особо остановилась на до
стижениях хлопководов. За 
годы десятой пятилетки го
сударству бы ло сдано на 
несколько тысяч тонн 
хлопка больше, чем плани
ровалось. Оратор сообщила, 
что сегодня от ее земляков 
пришло известие: уже со
брано Хлопка больше, чем 
в прошлом году.

Председатель Совета М и
нистров Эстонской ССР де
путат В. И. Клаусон отме
тил, что в республике опе
режающими темпами будут 
развиваться сланце-хцми- 
ческая, электронная, радио
техническая, приборострои
тельная и электротехниче
ская отрасли промыш лен
ности. Предусматривается 
дальнейшее обновление вы
пускаемой продукции, по
вышение ее технического 
уровня и качества. Особое 
внимание уделено разви
тию отраслей, производя
щ их товары народного по

требления, в том числе 
хлопчатобумаж ные ткани.

У  меня, рабочего челове
ка, вызывают чувство гор
дости дела моих товарищей 
по профессии —  строителей 
южной Якутии, сказал бри
гадир комплексной бригады 
управления строительства 
«Нерюнгригрэестрой» депу
тат А . Б. Новолодский. Ос
новной итог их труда за 
прошедшие годы состоит в 
том, что, выполняя реш е
ния X X V  съезда партии, в 
сравнительно короткий срок 
они соорудили ветку ж е
лезно#! дороги на Байкало- 
Амурской магистрали, вве
ли  в строй первую очередь 
крупного угольного разреза. 
По ж елезной дороге уже 
уш ли  в другие районы 
страны сотни эшелонов с 
нерюнгринским углем.

П роблемы  интенсифика
ции сельскохозяйственного 
производства проанализиро
вал первый секретарь О к
тябрьского райкома КПСС 
Калмы цкой А С С Р  депутат 
В. И. Белозеров.

Доярка совхоза «У чкекен- 
ский» Карачаево-Черкес
ской автономной области 
депутат 3. А . Байрамкуло- 
ва говорила о необходимо
сти совершенствовать орга
низацию производства мо
лока. В этом деле низка 
механизация Труда, на 
ф ермах недостает оборудо
вания для подготовки про
дукции к сдаче, испыты
вается нехватка специали
зированного транспорта.

Депутаты Совета Нацио
нальностей на этом закон
чили обсуждение проектов 
государственных планбв и 
бюджета страны.

(ТАСС).

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

з

ВСТРЕЧА ВЕТЕРАНОВ
Город Асино в эти дни 

принимает дорогих гостей 
из разных концов страны 
—  ветеранов 370-й Бранден
бургской Краснознаменной 
ордена Кутузова стрелковой 
дивизии. На встречу, посвя

щенную 40-летию форми
рования дивизии, из М оск
вы, Ленинграда, Новгорода, 
Старой Руссы  и других го
родов собралось более 150 
человек.

Программа встречи об
ширна: митинг у монумен
та Славы, посещение му
зея дивизии, который соз
дан в проф техучилищ е 
№  3, уроки мужества в 
ш колах города, торжествен
ное заседание, вечер 
т л л я г г т и » .

« От

В КАНУН ВИЗИТА
БОНН. В  канун пред

стоящего визита Ф Р Г  Ге
нерального секретаря Ц К  
КПСС, Председателя П рези
диума Верховного Совета 
С С С Р Л. И . Брежнева здесь 
в представительстве земли 
Гамбург открылась сегодня 
выставка работ крупнейше
го западногерманского х у 
дожника Хорста Янзена. В 
представленном на ней 
«Русском  ц и кле» экспони
руются рисунки и литогра
фии по произведениям 
классиков русской литерату
ры, портреты Л. Н » Толсто

го, Ф . М. Достоевского, 
Н. А . Некрасова, В. Г. Бе
линского, И. С. Тургенева 
и других писателей. В ы 
ставка вызвала большой 
интерес политических и 
деловых кругов, деятелей 
культуры  Ф РГ.

М ы  приветствуем пред
стоящий визит Л. И. Бреж
нева в Ф РГ , его беседы и 
переговоры с канцлером 
Г. Шмидтом, заявил в бе
седе с корреспондентом 
ТА С С  первый бургомистр 
Гамбурга, член  правления 
СДПГ К. фон Донаньи. 
Этот визит имеет большое

значение не только для 
развития двусторонних от
ношений между двумя на
шими странами. В услови
ях  сложной и напряженной 
международной обстановки 
контакты между ведущими 
представителями Востока и 
Запада представляются 
весьма важными.

Именно под этим углом 
зрения следует рассматри
вать предстоящие Встречи 
й беседы между Л . И. 
Брежневым и канцлером 
Г. Шмидтом, в ходе кото
ры х будут обсуждаться 
вопросы обеспечения мира 
и продолжения сотрудниче
ства на благо народов на
ш их стран* подчеркнул 
К. фон Донаньи.

Ф И Н ЛЯ Н Д И Я . Против угрозы вой
ны, за ослабление международной на
пряженности, за мир и разоружение 
выступили участники * демонстрации, 
состоявшейся в Хельсинки.

Н А  СНИМКЕ: участники манифеста

ции с плакатами «За разоружение!», 
«За мир!».

Фотохроника ТАСС.

Итоги работы Пленума 
Ц К  КПСС, на котором с ре
чью выступил Генеральный 
секретарь Ц К  КПСС Л. И. 
Брежнев, Государственный 
план экономического и со
циального развития страны 
на 1981 —  1985 годы и план 
на 1982 год, обсуждаемые 
сессией Верховного Совета 
СССР, находятся в центре 
внимания мировой печати. 
В комментариях подчерки
вается, что в выступлении 
советского руководителя и 
документах, рассматривае
мы х высшим законодатель
ным органом СССР, наш ли 
отражение неустанная забо
та ленинской партии о бла
ге советского народа, даль
нейшем процветании и ук 
реплении могущества нашей 
социалистической Родины.

Постановление Пленума, 
положения и выводы, содер
жащиеся . в речи товарища 
Л. И. Брежнева, сыграют 
исключительно важную роль 
в деле реализации решений 
X X V I съезда КПСС, пишет 
чехословацкая «Р уд е  право». 
В выступлении советского 
руководителя поставлены 
основные задачи партии в 
области хозяйственного и 
культурного строительства 
на предстоящий период.

Особое внимание обраще-. 
но на необходимость дости
жения более высокой эф
фективности производства и 
соблюдения строжайшего ре
жима экономии в использо
вании всех видов ресурсов, 
улучш ения системы управ
ления и методов хозяйство
вания, укрепления плановой, 
производственной и трудо
вой дисциплины, повыше
ния персональной ответ
ственности кадров за пору
ченное, дело, за выполнение 
заданий одиннадцатой пя
тилетки.

Ш ирота повестки дня сес^ 
сии Верховного Совета при
дает ей особое значение, 
подчеркивает болгарская 
«Работничсско дело». За ее 
работой следят не только 
советские люди. На сессии 
будут конкретизированы за
дачи, вытекающие из эконо
мической и социальной 
стратегии КПСС По разви
тию Страны Советов в пер
вой половине 80-х годов. В 
своей программной речи на 
П ленуме Ц К  КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев не случайно

назвал его прямым продол
жением работы X X V I съез
да партии.

Советская экономика име
ет и свои проблемы, о чем 
откровенно говорил Л. Бреж 
нев, продолжает газета. Но 
это —  проблемы, справить
ся с которыми партия, го
сударство и народ имеют 
все необходимые силы  и 
возможности. Именно уве
ренность в этом звучит во 
всех выступлениях депута
тов на сессии в Большом 
Кремлевском дворце.

Работа сессии Верховного 
Совета СССР показывает, 
что курсу империализма 
на милитаризацию экономи
ки Советский Союз проти
вопоставляет грандиозную 
программу мирного строи
тельства, указывает «Нойес 
Дойчланд» (ГД Р). В услови
я х  осложнившейся меж ду
народной обстановки боль
шое внимание КПСС и Со
ветское государство уделяю т 
обеспечению безопасности 
СССР и его союзников. Про
граммой дальнейшей борь
бы за наращивание эконо
мического потенциала стра
ны, повышение эффектив
ности народного хозяйства 
вооружили советских людей 
постановление П ленум а Ц К  
КПСС, речь на нем Л. И. 
Брежнева. В этой речи гл у 
боко, с партийной принци
пиальностью рассмотрены 
наиболее актуальные воп
росы хозяйственного строи
тельства и пути их реше
ния.

. Итоги П ленум а Ц К  КПСС 
и материалы сессии Верхов
ного Совета СССР являются 
больш ими событиями в об
щественно - политиче с к о й 
жизни Советского Союза, 
подчеркивает польская
«Трибуна лю ду». Одиннад
цатая пятилетка явится 
важным этапом реализации 
курса партии на заверше
ние в  80-е годы перевода 
экономики СССР преимущ е
ственно на интенсивный 
путь развития. По своим 
историческим масштабам, 
значению и последствиям 
решение этой задачи может 
быть поставлено в один ряд 
с таким глубочайшим пре
образованием, как социали
стическая индустриализация.

Французская «Ю маните» 
отмечает, что представлен
ный на рассмотрение сес

сии Верховного Совета В 
СССР проект Государст- 1 
венного бюджета на 1982 год 1 
предусматривает сохранение Я 
военных расходов на преж- К 
нем уровне. Это, укаЗыва- | 
ет газета, является новым 
свидетельством стремления 
СССР сдержать гонку воору
жений. Па-рижские газеты 
в этой связи подчеркивают:
В работе сессии вновь наш 
ли  свое отражение настойчи
вые усилия СССР по реали- я  
зации советской Программы 1 
мира с тем, чтобы умень- 1 
шить бремя военных расхо- | 
дов, направить международ- 1 
ные отношения по пути | 
разрядки напряженности, 
начатй их перестройку на 
принципах мирного сосуще
ствования и сотрудничества 
во всех областях экономики 
и культуры .

«Л . И. Брежнев высказал
ся за взвешенное, продук
тивное развитие внешнеэко
номических связей», —  под
черкивает западногерман
ское агентство Д П А. Совет
ский Союз выступает за 
взаимовыгодные и устойчи
вые экономические от
ношения с промышленно 
развитыми з а п а д н ы м и  
г о с у д а р с т в а м и .  На сес
сии было заявлено, что 
внешняя торговля СССР с 
некоторыми капиталистиче
скими странами, и прежде 
всего с СШ А, переживает В 
застой или даже сокраще- I 
ние не по вине советской | 
стороны. За этим сокраще- | 
нисм скрываются попытки В 
определенных империали- I  
стических кругов подорвать "  
разрядку международной 
напряженности, навязать 
СССР заведомо неприемле
мые условия.

Московский корреспондент 
английской «Т ай м с» перее
дает: «Несмотря на неблаго^- 
приятный урожай и эконо
мические трудности, о кото
рых говорил Л. И. Брежнев, 
Советский Союз объявил, 
что он будет придерживать
ся выполнения плановых 
заданий на текущ ую  пяти
летку». Газета «Вашингтон 
пост», комментируя речь 
Л. И. Брежнева, констати
рует: - «Несмотря на призна
ние определенных труднос
тей и недостатков в эконо
мике, советский руководи
тель заверил, что основные 
задачи текущ его пятилетне
го плана будут выполнены».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



ш тш тш тя я ш ш я я ш

sKPACH OE З Н А М Я : 120 ноября 1981 года

Н А  П О Д С Т У П А Х К Р А Б О Ч Е Й  П Р О Ф Е С С И И

П ионер з а  в е р с т а к о м
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—  Кому нравится про
фессия слесаря?

Вопрос не застал ребят 
врасплох. На снимке видна 
и х  реакция. Да и какому 
мальчишке не хочется что- 
то мастерить, напрягая 
при этом мышцы и «м озго
вые извилины»!

С больш им удовольствием 
трудятся они. в учебно-про
изводственных мастерских 
ГПТУ-27.

Пионеры в строительном

училищ е? Не удивляйтесь. 
Так оно и есть. Именно 
сюда приходят на уроки 
труда учащиеся 5— 8-х 
классов соседней ш колы 
№  11. Мастера производ
ственного обучения учили
щ а ведут с ними занятия 
в столярной, слесарной и 
электромонтажной мастер
ских. Обучение идет так 
Же, как и учащ ихся ГП ТУ , 
на выпуске товарной про
дукции. Табуретку делают

или зубило —  все находит 
потребителя. Училищ е
имеет план в рублях, и 
ш кольники о ч е & ь  гордятся 
тем, что сделанные ими ве
щи продаются потом в ма
газине.

Ну, а главная цель — 
научить их владеть пилой 
и рубанком, рашпилем и 
паяльником. Ребята, про
шедшие обучение в элек
тромонтажной мастерской, 
умеют чинйть бытовую тех

нику, могут сменить вы
ключатель, патрон, смонти
ровать электропроводку.

М альчиш ки с огромным 
удовольствием овладевают 
этими полезными навыками.

—  Нам, конечно, забот 
прибавилось, —  говорит 
мастер производственного 
обучения А. Н. Машнич. — 
Но сил не жалеем, так как 
видим, что Производитель
ный труд ребят в наших 
мастерских, приобщение их 
к более строгим, чем в 
школе, порядкам являются 
прекрасной формой проф
ориентации. Уж е сейчас 
многие ребята изъявляю т 
ж елание по окончании 
восьми классов придти 
учиться к нам.

* * *

Н А  С Н И М К А Х : «Будем
слесарями!»; мастер произ
водственного обучения
А . Н. Машнич проверяет 
работу у  Г. Буркаева (сле 
ва) и А. Киселева из 6-го «а »  
класса; идут занятия в сле 
сарной мастерской.

Текст и фото 
В. Кровелыцикова.

Не готов ы к зиме
м н о г и е  х о к к е й н ы е  п л о щ а д к и  Т о м с к а

Накануне первых хоккейны х состязаний рейдовая 
бригада проверила готовность к зиме хоккейных коро
бок, Сейчас их в городе 55. Большинство из них нака
нуне осмотрели представители горкома ВЛКСМ , 
горспорткомитета, облсовнрофа, Вывод: многие коробки 
практически не готовы. М ожет быть, сегодняшний рейд 
даст другие результаты?

В о з л е  дома №  120 по 
5ишце Ф рунзе —  хоккей
ная коробка манометрового 
завода. Залили ее еще до 
ш кольны х осенних кани
кул, но слишком небрежно. 
В  углах  возле бортиков 
валялись смерзшиеся л и 
стья, образовалась наледь. 
П дохо оформлена эта ко
робка: краска, которой сде
ланы  надписи на бортах, 
расплывается. Играть мож 
но лиш ь на правой части 
поля. На левой стороне на
до • льдом возвышается 
крышка канализационного 
колодца. Полезная площ адь 
и без того маленькой ко
робки уменьш илась из-за 
головотяпства устроителей 
ледового поля.

М елкий ремонт сделан на 
коробке, принадлежащей 
объединению «Сибэлектро- 
мотор» по улице А лта й 
ской. Но и здесь отсутству
ют заградительные сетки 
за воротами, бортики пло
щадки пош ли «волной», по
косились столбы освеще
ния.

.Гораздо лучш е подготов
лены  коробки на Партизан
ской, 21, Лазо, .30, М ичури
на, 97. Есть практически все 
необходимое для хоккея и 
массового катания. Н епло
хое впечатление оставила 
л  коробка домоуправления 
N° 4 Ж К К  ТТУС . Здесь хо 
роший лед, достаточно ос

вещения, у входа— щит с 
расписанием тренировок. 
Потому-то и играют здесь 
ребятишки.

На улице К. Маркса, 54, 
юные хоккеисты встретили 
нас необычной просьбой.

—  Вы коробки делаете? 
Нам тоже сделайте, пожа
луйста.

—  Но ведь площ адку вам 
уж е построили.

— Построить-то построили. 
Но как играть? Ворот нет, 
лед  залили  так, что того и 
гляди упадешь...

Лед действительно комко
ватый, неровный.

—  Приходишь из школы 
вечером— играть уже нель
зя. Одного прожектора ма
ло. Освещается только 
часть площадки, а если 
шайба отлетит в другую 
сторону, то не сразу ее и 
отыщешь.

Доводы убедительны.
Тресту Томсктрансстрой 
надо срочно улучш ить осве
щение коробки.

Впрочем, все недостат
ки можно считать незначи
тельными, если сравнивать 
эти площ адки с сооруже
ниями, принадлежащими 
шпалопропиточному заводу 
(ул. Трудовая, 20), психо
больнице (уя. Кутузова, 7), 
лесотехникуму (пр. Ленина, 
200).

От коробки лесотехнику- 
ма осталось одно название. 
Повалены борта, побиты 
фонари освещения. Через 
вое поле пролегла утоптан
ная тропинка. Привычно 
проходят по ней жители 
соседних домов.

—  Эту коробку мы пере
дали Томскому ЛПК. После 
сдачи нового, общежития 
все учащиеся техникума, 
жившие на Ленина, 200, пе
реехали туда. Хоккейная 
площадка здесь не нужна. 
Лучш е всего бы ло— разоб
рать ее, —  считает дирек
тор Томского лесотехнику- 
ма И. Ф. Болдырев.

На Л П К  тоже не торопят
ся заняться «приобретён
ной» коробкой. В резуль
тате ребята из ближайших 
домов лиш ены радости 
хоккея. Конечно, они мог
ли  бы ходить на площадку 
домоуправления №  2, что 
расположена на улице Вой
кова, 30. Но и там плачев
ная картина. Как две кап
ли  воды, похожа эта пло
щадка на бывшую коробку 
лесотехникума. Поблекш ая 
надпись на бортах «О т 
значка ГТО  —  к  олимпий
ской медали» вызывает 
глубокие сомнение в том, 
что здесь можно добиться 
хотя бы значка ГТО. Впро
чем, школьников мы здесь 
увидели. Они собирали ме
таллолом , в достаточном 
количестве валявшийся на 
поле.

А  но Красному переулку, 
5, где разместилась ко
робка, принадлежащая
ГОРЕМ-10, мы. встретили 
заведующ ую магазином 
№  12 3. И. Гречанник.

—  Зачем надо было ста
вить коробку возле магази
на? Ш айбы вылетают за 
борт и попадают в окна. 
Вот недавно пришлось ме
нять разбитое стекло.

Возмущение Зинаиды 
Ивановны понять можно. 
Надо натянуть здесь загра
дительную  сетку. Но из-за 
нерасторопности «хозя ев » 
площ адки дело затягивает- 
сh . И проблема решается 
другими способами. Осве
щ ать ледовое поле должен 
прожектор, закрепленный 
на стене магазина. Дирек
ция просто-напросто отклю 
чает его —  в темноте не по
играешь...

Рейдовая бригада’ осмот
рела 15 хоккейных коробок 
города. К  сожалению, не 
бы ло ни одной, полностью 
готовой к зиме. Ледовые 
площ адки в Ленинском 
районе особенно в плохом 
состоянии. Похоже, что дет
ский хоккей давно стал 
для  руководителей пред
приятий и домоуправлений 
района обузой. А  ведь в 
постановлении Ц К  КПСС и 
Совета Министров СССР «О  
дальнейш ем подъеме мас
совости физической к уль 
туры и спорта» четко ска
зано, что ф изкультурные и 
спортивные занятия долж 
ны носить организованный 
характер, быть приближен
ными к местам жительства. 
Руководству организаций, 
имеющ их спортивные со
оружения, нельзя  об этом 
забывать.

С. М И К ЛАШ Е В И Ч , заведующий отделом спор
тивной и оборонно-массовой работы горкома 
ВЛКСМ ; В. ДМ И ТРИ ЕН КО , заместитель председа
теля  горспорткомитета; Е. Ф РО ЛО В , наш корр.

ТВ
ПЯТНИЦА, 20 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «В р е м я ». 9.05. «У м е лы е  

р у к и ». 9.35. «К он ец  Л ю бави 
н ы х ». Х удож ественны й ф ильм . 
1 1 ,0 5 . С. Рахм анинов. Сюита 
№ ? 2 для  д в ух  ф ортепьяно. 
11.30. Новости.

С П .35  до 14.15 —  переры в.
14.15. Новости. 14.35. П ро 

грам м а док ум ен тальн ы х  ф и ль 
мов телеви зи он н ы х студий 
страны . 15.35. «М оск ва  н м оск 
ви чи ». 16.05. «Г о ст ь  и з  Социа
ли сти ческой  Э ф иопии». Д оку
м ентальны й  ф ильм . 16.30. Вы
ступ лен и е  П ск овск ого  р у сск о 
го  народного хора. 16.50. «В  
го стя х  у  сказки;». «С а д к о ». Х у 
дож ественны й ф ильм .

ТОМСК
18.30. «С обы ти я  н ед ели ».

МОСКВА
18.45. «С егодн я  в м и ре».

ТОМСК
19.00. «С ельск а я  н о в ь ». «М а 

ш инны й двор. Каким он д о л 
ж ен бы ть?»

МОСКВА
19.20. «О сен ь  на Р е й н е ». В е

дущ и й  —- политический  обо з
р ев атель  Э. М нацаканов. 19.50. 
«Б уд д ен бр ок и ». Ч асть  2-я.
21.00. «В р ем я ». 21.35. « А  ну-ка, 
д ев уш к и !» 23.20. «С егодн я  в 
м и р е ».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «У ч а т  в ш к о ле ». Н ауч
н о-популярны й  ф ильм . 12.10. 
С оветское и зобр а зи тельн ое  ис
кусство  в годы  В еликой  Оте
чественной  войны. 12.40. «Г е о 
гр аф и я ». 5-й класс. 13.10. «П о э 
зия  М. Д удина». 13.40. «З в е зд о 
ч ет ». 14.25. «Ж и зн ь  и книги 
дяди Г и ля я ». По страницам 
произведений В. Гиляровского . 
15.20. «П р ео д о лен и е ». Д окум ен
тальн ы й  ф ильм .

С 15.30 до  18.35 —  перерыв. 
ТОМСК

18.35. «Т ехн и ческ и й  п рогресс 
и эк оном ик а». Телевизионны й 
ж ур н ал . 19.05. «С обеседн и к ». 
«Т овар ы  для  в а с ». 19.40. «С о 
бы тия  н ед ели ».

МОСКВА
20.00. «С покойной  ночи, м а 

л ы ш и !»  * 20.15. По м узеям  и
вы ставочны м  залам . М узей  
«А р х а н ге л ь с к о е ». 21.00. «В р е 
м я ». 21.35. «Н овы й  аттракци 
о н » . Х удож ественны й ф ильм .
23.00. Ч ем пионат СССР п о  х о к 
кею. «Т р а к т о р » —  «С п артак ».

ТО М С К И Й  Т Е А Т Р  Д РА М Ы
21 ноября. «Женитьба» — 

19-30.
Т Е А Т Р  М УЗКО М ЕДИ И

21 ноября. В помещ ении 
ДК «А в а н га р д » «Век живи, век 
люби» — 19-30.
Т Е А Т Р  Ю НОГО ЗРИ ТЕЛЯ

20 ноября. «Жестокость» — 
19.

21 ноября. «А  все-таки она 
вертится?., или Гуманоид в не
бе мчится» — 19.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О РТ А

20 ноября. «Спасите «Кон
корд» ■— 19.

о ш а
В К И Н О Т Е А ТР А Х : 

«Р О Д И Н А »
20 ноября. «Тегеран-43» (две 

серии) — 9, 12, 18-10, 21-05.

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Кинолекторий  «В  человеке все
долж но быть п рекр асн о» __
16.

21 ноября. «Ч ерн ая  курица, 
или  П одземны е ж и тели » — ю . 
«Т егеран -43 » (две серии) — ) 2, 
15, 18-10, 21-05.

имени М. ГО РЬКО ГО
2 0 , 21  ноября. «К итайский 

си н д ром » (две серии) — 8-30 
11. 13-30, 16, 18-30, 21. «У б и ть  
п осредников » _  я-30 11
13-30, 16, 18-30, 2 1 .

«О К Т Я Б Р Ь »
2 21 ноября. М ультсбор ник

N» 90 —  10-30. «П ож ар  под 
п а луб о й » — 8-50, 12-10, ,14  16 
17-40, 19-30, 21-10.

имени И. Ч Е РН Ы Х
20, 21 ноября. «С реди  кор

ш унов » — д, Ю-50, 12-40, 14-30 
16-20, 18-10, 20, 21-40. «У  мат- 
росов нет воп р осов !» —  д  
10-40, 12-20, 16-20, 17-50, 19-30,’ 
21-20. «Ты — мне, я — тебе » 
— 14.

21 ноября. «Б ольш ой  трам 
п ли н » —  14.

«П И О Н Е Р »
20, 21 ноября. «М артин  н 

в олш ебн и к » —  9, 11, 13, 15. 
«Эскадрон  гусар  л е т у ч и х » (две 
серии ) — 17, 20-20.

«С И Б И Р Я К »
20 ноября. «А втом оби ль ,

В ТЕЛЕВИДЕНИЕ п р о г р а м м а  п е р е д а м

ПОНЕДЕЛЬНИК 23 ноября

8.00.
9.05.

10.25.
11.20.

14.15.
14.35.

15.35.
16.05.
16.35.
17.05.
17.35.

3 8.30. 
18.45.

19.00.

19.30.

19.55.

21.00.
21.45.

23.15.

12.00.
12.30.
13.00.

3 3.45. 
35.00.

18.35.
19.35.

20.00.
20.J5
21.00.
21.45.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«В р ем я ».
«Ф и л ь м  — детям ». «Д ум а  про 
казака  Г о ло т у », «Р .В .С .»
«К л у б  кинопутеш ествий ».
Новости.
С 11.25 до 14.15 —  переры в.
Новости.
«Т в ой  труд  —  твоя вы сота». 
Кинопрограм м а.
«Т елест а д и о н ».
«Л ю би м ы е сти хи ».
«Н а ш  сад ».
С-- П рокоф ьев. Соната №  я 
гр ам м а » одам ф р Г ». кинопро- 

ТОМСК
Новости.
«Н ов о е  в зак он одательстве». Бе-

ла стн  Т 7 Г п н о в РГ Р° Ра ° б - 
МОСКВА

«Р еш ен й я  XX V I съезда  КПСС _  
® 06 индустриализации
сельск о го  строи тельства  в Не- 
чернозем ной  зоне РСФГТ>

ТОМСК

новь» ' «Советы спе- 
МОСКВА

П рем ьера  телеви зи он н ого  мно- 
худож ественного  

и’Д ” ь ” а , «Т вой  сын, з ем ля ». 1-я

«В р е м я » РУЗНЯфИЛЬМ!>’ 1980 г >-

итогах*0 £  ВВ с ^ ДзанНо°гВоОЙ>ко0нб 
кур са  вокалистов им М И 
Глинки. ■
«С егодн я  в м и р е »

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА 

«Ж и зн ь  н а ук и »
«М узы к а ». 4-й класс 
«Социалистическое народное хо- 
главное». <СаМОе ва™ ° ”  °а «°е
«Т еа тр  одного актера».
«Э кран  —  вр а ч у ». А спек ты  хи- 
рурр-ш еского лечения  иш емиче- 
г НТ г  пе0лезн;т„ '■ордца-

ЛТОМСК ~  пеР0РЫв. 
Новости. Т е л с “ нный ф ильм . 

МОСКВА
«С покойной  ночи, м алы ш и !» 
«М еж дународная  панорам а». 
«В р ем я ».
«Н очной  звонок ». Телеви зи он 
ный худож ественны й ф ильм .

Ш Е ш ж а  24 ноября
8.00. 
9.3 5. 
945. 

30.50.

11.20.

14.15. 
14.35.

3 5.30.
16.15. 
16.45.
17.00.

17.30.

18.30. 

3 8.45.

19.00.

19.30.

3 9.55. 
23.00.
21.45. 
22.30.
22.45.

12.00.

12.15.
12.45.
13.05.

14.05. 
14.25.
14.45.
15.15.

18.35.

3 9.10. 
19.35.

20.00.
20.15.

21.00.
21.45.

МОСКВА
«В р ем я ».
«Т ворчество  ю н ы х».
«Т в ой  сын. з ем ля ». 1-я серия - 
В ы ступление А кадем ического  х о 
ра русской  песни ЦТ и ВР 
Новости.

Н овости.ДО Ы Л 5  -  П ереры в'

гпамма” 10 бУДНИК КинопР'”  
«Знай  и ум ей ».
«О бъ екти в ».
Н ародны е мелодии.
« Н аставн и к ». Телевизионны й 
ж урнал.
«А д р еса  м оло д ы х»

ТОМСК
Новости.

МОСКВА
«С егодня  в м ипе»

ТОМСК
Студия «Ю н ость ». «С е л у  нуж ны  
м олоды е».
«Р а б о ч ее  слово, рабочее мне- 
ние>.

МОСКВА
«Т вой  сын, з ем ля ». 2-я серия 
«В р ем я ».

' «Ж и зн ь  н а ук и ».
«С егодн я  в м и р е ».
Р. Ш траус. Симф оническая поэ- 
ма «Д он  .ЖУян»

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Н а  б ер егу  п усты н и ». Научно- 
поп улярн ы й  ф ильм .
«Ш ахм атн ая  ш к ола ».
«Б отан и к а ». 5-й класс.
«В . Гюго. Страницы ягизии и 
творчества».
«П ри р одоведен и е». 2-й класс. 
«П ри р одоведен и е». 4-й класс. 
«И стор и я ». 9-й класс.
Вс. Виш невский. «О птнмнстиче- 
ская трагедия ».
С 16.00 до 18.85 — перерыв. 

ТОМСК
«С егодн я  на важ нейш их строй 
к а х ». Рекон стр укц и я  завода 
кр уп н оп ан ельн ого  домостроения. 
«С луж б а  здоровья ».
Новости.

МОСКВА
«С покойной  ночи, м а лы ш и !» 
Программа телевизионны х до 
кум ен тальн ы х  ф ильмов.
«Б р ем я ».
«Н ам  некогда ж д ать». Х удож е
ственны й ф ильм .

8.00.
9.15.

9.40.
10»45.

11.20.

14.15.
14.35.

15.30. 
16.00.
16.30.
17.30. 
17.40.

18.30.

18.45.
19.00.

25 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
«В р ем я ».
Концерт детской  хоровой  с т у 
дии «П и он ер и я ».
«Т вой  сын. з ем ля ». 2-я серия. 
«В стреча  с А уш р ой  Стасюнай- 
т е ». Ф ильм -концерт.
Новости. I
С 11.25 до 14.15 — перерыв.
Новости.
П рограм м а док ум ен тальн ы х
ф ильм ов  телевизионны х студий 
страны .

„ «Р у с с к а я  р е ч ь ».
«Ч е м у  и как учат  в П ТУ ». 
«П есн и  и танцы  народов СССР». 
«О тзови тесь ,> гор н и сты !»
Концерт В ю ртем бергского  к ам ер 
ного  оркестра. (Ф РГ).

ТОМСК
Новости.

МОСКВА
«С егодн я  в м ире».
«Э коном ика долж на бы ть эк о 
ном н ой ». Об опы те и с п о ль зо 
вания м естны х м атериалов в 
строительстве .

ТОМСК
19.20. «Т аеж н ы й  м еридиан ».

МОСКВА
19.50. «Т вой  сын, з ем ля ». 3-я серия.
21.00. «В р ем я ».
21.45. «С ер ен а д а ». М узы кальн ая  про

грамма.
22.30. «С егодн я  в м и р е ».
22.45. «Р а с ск а зы  об о хо те ». Д окум ен

тальн ы й  телеф ильм .
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. «Д л я  вас. р о д и тели !»
12.30. «О бщ ая  би оло ги я ». 9-й класс.
13.00. «О  Д ельви г м ой ...»
14.00. «У ч и т ел ю  -— ур ок  м узы к и ». 3-й 

класс.
« Твоя ленинская би бли отек а ».

10.45. «Д р уж б а ». Д окум ентальны й  т е л е 
ф ильм .
С 16.00 до 18.25 — переры в. 

ТОМСК
3 8.25. 1-С В сесою зной  нед еле  «Т еатр  и

д ети ». Третий сезон  ТЮЗа.
19.35. Новости.

МОСКВА
2 0 .0 0 . «С покойной  ночи, м а лы ш и !»
20.15. В ы ступление П сковского р усск о 

го народного  хора.
20.35. «М и р н ы й ». Д окум ентальны й  т е 

леф и льм .
21.00. «В р е м я ».
21.45. «Б е р е г ,  ю н ости ». Худож ествен -» 

ный ф ильм .

Ч Е Т В Е Р Г 28 ноября

8.00. 
9.15. 
9.45. 

3 0.55. 
11.20.

14,15.
14.35,

.15.00. 
15.30.

16.25.

16.55.

17.10.

17.55.

18.30.

18.45.
19.05.

19.35.

19.55. - 
21.00.
21.35.

22.05.
22.20.

23.00.

12.00.
12.10.
12.40.
13.10.

13.55.
14.25.

15.30.

18.35.

19.15.
19.35.

20.00.
20.15.

21.00.
21.35.

П Я Т Н И Ц А 27 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ/

МОСКВА
8.00. «В р е м я ».
9.00. «Р еб я т а м  о зв ерятах ».
9.20. «О чевидное —  невероятное

то.зо. «Т в ой  сын, з ем ля ». 4-я серия,
11.35. Новости.

С 11.40 до 14.15 — переры в.
14.15. Новости.
14.35. П рограм м а д ок ум ен тальн ы х

ф ильм ов  об ук р еп лен и и  трудо
вой дисциплины .

15.25. Д ела м осковского  комсомола.
15.55. «Ж ивотноводство —- ударны й 

Ф рон т ». «Н ели н а  сегодня ».
16.10. Д. Д. Ш остакович. Первая 

симф ония фа минор. Сочинение 
N °  10.

16.45. «Ф р и д р и х  Э нгельс . Страницы 
ж и зн и ».

17.30. «Спор-клуб».
ТОМСК

18.30. «С обы ти я  в е л е л и ».
МОСКВА

18.45. «С егодн я  к м и п е».
ТОМСК

19.00. «Б ер еч ь  народное добро ».
МОСКВА

19.10. «Д ж узеп п е В ер ди ». Х удож ествен
ный ф ильм . (Италия).

21.00. «В р ем я ».
21.35. Чем пионат мира п о  спортивной 

гимнастике. Ж енщ ины. П роиз
вольн ая  программа.

22.20. «С егодня  в м и р е ».
22.35. «П есня-81 ».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. С оветское и зобр а зи тельн ое  ис
кусство.

12.30. «И стор и я ». 7-й класс.
13.00. «У ч и т ь ся  р а бота ть ».
13.45. «Г ео гр а ф и я ». 5-й класс.
14.15. «И стор и я ». 4-й класс.
14.45. «И з  искры  возгорится  п ла м я ».
15.30. П рограм м а н аучно-популярны х 

ф ильм ов.
С 16.00 до  48.35 —  переры в.

ТОМСК
18.35. «Б ригадны й  подряд в пром ы ш 

лен н ости ». (О бъединение Сиб- 
электром отор ).

19.05. «С обесед н и к ». Отвечаем на ваши 
письм а о новом  проявлении  за 
боты  о сем ье. Б ольш ой  газ при 
ш ел в Томск.

19.35. «С обы тия  н ед ели ».
МОСКВА

20.00. «С покойной  ночи, м алы ш и !»
20.15. Концерт ансам бля  песни и п ля с 

ки М осковского ордена Ленина 
военного округа.

21.00. «В р ем я ».
21.35. «П а р а д -а л ле ». Худож ественны й 

.фильм.
23.00. Ч ем пионат СССР по хоккею . 

«К р ы ль я  С оветов » —» «Д и н ам о» 
СМосква). Трансляция из Дворца 
спорта «К р ы ль я  С оветов».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«В р ем я ».
«О тзовитесь, гор н и сты !»
«Твой  сын. з ем ля ». 3-я серия. 
«И м пр овизац ии ». Ф ильм -концерт. 
Новости.
С 11.25. до 14.15 —  переры в. 
Новости.
«П о сти ж ен ье ». Д окум ентальны й  
телеф и льм , удостоенны й  ди п ло 
ма ж ю ри IX  В сесою зного  ф ес
тиваля  телеви зи он н ы х ф ильмов 
в Ереване.
«Ш ахм а тн ая  ш к ола »,
чт_„_головщ т™ е провозглаш ения  
^ :° ” гго л  дс,гои Н ародной Р е сп у б 
лики. «В ы сок ое  небо М он голи и » 
Д ок ум ентальны й  ф ильм .
Концерт Государственного  ац- 

песни  и танца М о н голь 
ской  Народной Республик и . 
К 7 5 -л е т и ю  со дня рож дения р е 
ж иссера Р. Кармена. «О бщ ая 
вер а ». Д ок ум ентальны й  ф ильм . 

ТОМСК
* На предсъездовской  

ва хте ». «К ом сом ольск о -м олод еж 
ный экипаж », « у  и я с в гостях  
“ ров?РОВаЯ студия  Дворца пио- 

_ МОСКВА
«Л ен и н ск и й  университет  м и лли 
онов ». С оциальны е п роблем ы  со 
врем енного  СРЛЯ 

ТОМСК
Новости.

МОСКВА ✓
«С егодн я  в м и ре».
«Содружество».

ТОМСК 
«С ельск а я  тгот,ч>

МОСКВА
«Твой  сын, з ем ля ». 4-я серия. 
«В р ем я ».
Ч ем пионат мипа по спортивной 
гимнастике. М уж чины . П рои з
вольн ая  программа.
«С егодн я  в м и ре».
К 180-летиго со ЛИЯ рож дения 
Л. Варламова. Ром ансы  ком- 
ттозитопа в исполнении  з а с т у 
ж енной  артистки  РС Ф С Р 
Г. Писаренко.
Ч ем пионат СССР по хоккею . 
ИСК Л — «Гттяптяк»

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Н аучно-популярны й ф ильм .
«Н аш  сад-».
* З оо ло ги я ». 7-Ji.,класс.
Н. Овечкин. По страницам ггро- 
наведений'.
«Ф и зи к а ». 9-й класс.
«Т ен и  исчезаю т в п олд ен ь ». 
Ч асть  4-я.
П рограм м а докум ентальны х
Ф ильм ов.
С 16.00 дп 1Я.35 —  переры л. 

ТОМСК
«П о т о к у  —  инж енерное обесп е
ч ен и е ». Рассказы ваем  о строи 
тельств е  теп ли чн ого  комбината. 
«Л ы ж н я  зов ет !»
Новости.

МОСКВА
«С покойной  ночи, м а лы ш и !» 
В ы ступ лен и е заслуж ен н ого  ан 
сам бля  наподного танца У к ра 
инской  ССР «Я тр а н ь ».
«В р е м я ».
«Л е в  ГЧфыч Синичкин». Т елеви 
зионны й худож ественны й  Ф ильм .

С У Б Б О Т А 28 ноября

8.00.
9.05.
9.35.

10.05.

11.00. 
11.20. 
11.50. 
12.00. 
12.55.

13.30. 
14.15.
14.30.

15.25.

15.40.

16.45.
16.55.
17.55.

18.40.

19.25.
21.00.
21.30.

12.00.

12.20.

14.20.
15.20. 
15.50.

16.20.

18.05.

18.30.

19.30. 
20.00- 
20.15. 
21.00. 
21.35.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«В р е м я ».
«У м е лы е  р уц и ».
«Д ля  вас, р о д и тели !»
П рем ьера  Ф ильм а-концерта . А. С. 
П уш кин. «Р у с л а н  и Л ю дм и ла ». 
«Р а д у га » . (СФРЮ ).
«Д виж ение без опасности ».
48-й тираж  «С п ор тло то ». 
«М узы к альн ы й  абонем ент».
«П о  м узеям  и выставочны м за 
ла м ». Выставка м олоды х худож 
ников в за ла х  Академ ии  худо.- 
ж еств СССР.
«Ч елов ек . Земля. В селенная ». 
«С егодня  в м и ре».
П рем ьера  ф ильма-концерта
«Ж и зн ь  п есн и ».
«П о  С оветском у С ою зу». Кино- 
ж урнал.
«Ф и л ь м  —  детям ». «К расны й  п е 
тух  п лн м утр о ».
Народны е мелодии.
«В  м ире ж ивотны х».
Беседа п оли ти ческого  обозр ева
теля  В. П. Бекетова.
С 18.25 до 18.40 — переры в. 
Ч ем пионат мира по спортивной 
гимнастике. М ногоборье . М уж 
чины. Ф инал.
«К и н оп ан орам а».
«В р ем я ».
Концерт в Колонном  зале  Дома 
сою зов, посвящ енны й 50-летию  
советского  телевидения. По ок он 
чании —- Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Д ля  вас, р ебя та !» М ультф и льм  
«М алахи товая  ш к а тулк а ».
Р. Тома. «В осем ь  лю бящ и х  ж ен 
щ и н ». С пектакль Том ского о б 
ластн ого  драм атического театра. 

МОСКВА
«К л у б  кинопутеш ествий ». 
«У тр ен н я я  п очта ».
К убок  мира по классической  
борьбе.
Ф. М. Достоевский. «Дядю ш кин 
сон ». Телевизионны й спектакль. 
Ч асть  1-я. .
«П и он ерск ая  др уж ба ». В ы ступ ле
ние А н сам бля  песни  и пляски  
им. В. Локтева.
«Р а б о та ть  хор ош о всегда труд- 
н о ». Д окум ентальны й  телеф ильм .
«  М узы кальн ы й  к и о с к ».

«С покойной  ночи, м алы ш и !» 
«З д ор ов ье ».
«В р ем я ».
«О лек о  Д ундич». Х удож ествен 
ный ф ильм .

ВОСКРЕСЕНЬЕ 29 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «В р ем я ».
9.05. «Х ор ош ее  настроен и е». Концерт.
9.30. «Б уд и ль н и к ».

10.00. «С л у ж у  Советском у С ою зу !»
11.00. «З д ор ов ье ».
11.45. «У тр ен н я я  п очта ».
12.15. «С ельск и й  ч а с ».
13.15. «М узы к а льн ы й  ки оск ».
13.45. П рем ьера  телеви зи он н ого  док у

м ен та льн о го  ф ильм а «Д е ла  и 
заботы  Н иколая  Л ем аева ». Из 
цикла  «К ом м ун и сты ».

14.15. М. Горький. «Д ости гаев  и др у
ги е ». Ф ильм -сп ек такль  Госуд а р 
ственного  академ ического М а ло 
го  театра  Сою за ССР.

16.35. Чем пионат мира по спортивной 
гим настике. М ногоборье . Ж ен 
щ ины. Ф инал.

17.40. К н ац иональном у празднику 
С оциалистической  Ф  ед ер ат и вн о й 
Р есп убли к и  Ю гославии — Дню 
республики . П рограм м а телев и 
дения Ю гославии.
С 18.30 до 18.45 — переры в.

18.45. «М еж дународная  панорам а».
19.30. Концерт эстрадно-сим ф оническо

го оркестра  ЦТ и ВР.
20.00. «К л у б  кинопутеш ествий ».
21.00. «В р ем я ».
21.35. П оет народная артистка СССР 

Г. Ковалева.
22.00. Отборочны й матч чемпионата 

мира по ф утболу . Сборная ЧССР 
—  сборная  СССР.

23.45. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.20. «Р а д у га » . (Ливан).
14.45. П рограм м а телеви зи он н ы х ко 

ротком етраж ны х худож ествен 
ны х ф ильм ов  д ля  детей.

15.30. И грает Л. Синцев (ф ортепьяно).
16.00. «С п утн и к  к и н озр и теля ».
16.45. «Дядю ш кин сон ». Часть 2-я.
18.45. «И  это все о  н ем ». 6-я серия.
20.00. «С покойной  ночи, м а лы ш и !»
20.15. П рограм м а док ум ен тальн ы х

ф ильм ов.
21.00. «В р е м я ».
21.35. «З ап адн я ». Телевизионны й х у д о 

ж ественны й ф ильм .

скрипка и собака  К ляк са » —- 
9-20. «О пасная п огон я » (две с е 
рии) — 11, 13-30, 16. 18-30,21.

21 / ноября. «А в том оби ль , 
скрипка и собака К ляк са » — 
П 20. «К нига  ж и зн и » (две се 
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30,21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

20 ноября. «К лю ч  без права 
передачи » — 15. «Б оевы е др у
з ь я »  17-10, 19, 21.

21 ноября. «Триж ды  о лю б
ви» —  16, 18, 20.

ДВОРЕЦ К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

20 ноября. «Б елян очка  и ро
зо ч к а » —  11. 15. «Ответный 
х о д »  — 17, 19, 21.

21 ноября. «Б елян очка  и ро 
зочка —  15. «П ропавш ие гт~ 
ди ж и вы х» — 17, 19, 21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
пос. НОВОГО

20 ноября. «М аксим  Перс 
п ели ц а » — 19, 21.

21 ноября. «Дачная поездка 
серж анта Ц и були » —  1 9 , 21.

21 ноября Дом культуры  
ГРЭ С-П  приглашает на ве
чер «К ом у  за 30».

Начало —  в 19 часов.

Издательству Томского 
университета срочно тре
буется секретарь-машинист
ка.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 36, в общий от
дел, или  по тел. 3-25-39.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре р. п. Я я  Кемеров
ской области на лю бую  в 
г. Томске.

Обращаться письменно:
' 352100, Кемеровская обл., 
р. п. Яя, ул. Заводская, 1, 
кв. 14, Лавровой М. Г.; тел. 
2-11-00 (после 18 часов).

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том 
ским управлением строи
тельства приглашают на 
работу в подразделения 
управления строительства 
инженерно-технических ра
ботников , и служ ащ их по 
специальностям: инженеры-
строители, техники-строите
ли, инженеры-механики и 
инженеры - электромехани
ки, энергетики, начальники 
отделов, начальники цехов, 
главные бухгалтеры, замес
тители главных бухгалте
ров, бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству.

Родны е и бли зки е г л у б о 
ко скорбят по поводу 
смерти  горячо лю бим ой  ж ё
ны, матери, бабуш ки

ЧАПУРИНОЙ 
Марии Михайловны.

Родны е н бли зки е г л у б о 
ко скорбят в связи со см ер 
тью  горячо лю бим ой  м а те
ри и бабуш ки

ЧИКИШЕВОЙ
Татьяны Дмитриевны. »

Родны е и бли зк и е с г л у 
боким прискорбием  и зве
щают о смерти горячо л ю 
бимой

СЛЕПЦОВОЙ
Тамары Александровны.
Вынос т ела  — 20 ноября, 

в 13 часов (ул. Никитина, 
31).
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